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ОТ ИЗДАТЕЛЬСТВА


Предлагаемое вниманию читателей документальное повествование написано под впечатлением книги Леонида Ильича Брежнева «Малая земля» и того горячего отклика, который она вызвала во всем мире. Подвиг Малой земли, вдохновенно и ярко воспроизведенный Леонидом Ильичом, — символ героизма советских людей, проявленного в борьбе за свободу и независимость нашей Родины, за мир на земле. Книга Л. И. Брежнева «Малая земля» вышла в свет во многих странах, в том числе и в ФРГ. Работавший в ФРГ ряд лет в качестве корреспондента журнала «Новое время» писатель Лев Безыменский стал свидетелем огромного интереса, который вызвала книга Л. И. Брежнева. Он решил выяснить, как отразились связанные с боями на Малой земле события в документах «другой стороны», то есть в документах соединений вермахта, с которыми вели ожесточенные бои советские войска под Новороссийском зимой — осенью 1943 года.
Беседы с участниками событий и историками, работа в различных архивах, в том числе в Бонне, Мюнхене и Штутгарте, помогли разыскать некогда секретные документы вермахта — журналы боевых действий, приказы и донесения. Среди них документы группы армий «А» генерал-фельдмаршала Эвальда фон Клейста, 17-й армии, 5-го армейского корпуса и его дивизий. Нашли отражение бои под Новороссийском и в документах штаба верховного главнокомандования вермахта (ОКБ), в приказах гитлеровской ставки. Эти документы придают как бы новое измерение хорошо известным и бесконечно дорогим для нас событиям, выступают как еще одно свидетельство бессмертного подвига Советских Вооруженных Сил — подвига во имя мира на земле. «Наша победа — это высокий рубеж в истории человечества, — писал Л. И. Брежнев в своей книге «Малая земля». — Она показала величие нашей социалистической Родины, показала всесилие коммунистических идей, дала изумительные образцы самоотверженности и героизма — это все доподлинно так. Но пусть будет мир, потому что он очень нужен советским людям, да и всем честным людям земли».

После Сталинградской битвы Гитлер почувствовал, что может попасть в еще большее серьезное окружение, и с особой силой вцепился в южный плацдарм.

Л. И. БРЕЖНЕВ. «МАЛАЯ ЗЕМЛЯ»





Глава I. 1943 ГОД, ФЕВРАЛЬ



«Спасти кавказскую группировку»


1 февраля 1943 года в восточнопрусской ставке Гитлера «Волчье логово» было неспокойно. Стенограмма оперативного совещания, начавшегося в 12 часов 17 минут этого дня, сохранила злобные тирады Гитлера в адрес фельдмаршала Паулюса, который вопреки его ожиданиям осмелился не покончить с собой. Гибель 6-й армии стала фактом. Более того: только что было получено донесение о том, что после ликвидации сталинградского котла советские войска продолжают развивать успех.
Начальник генерального штаба сухопутных войск генерал от инфантерии Курт Цейтцлер во время этого совещания докладывал Гитлеру: возникла угроза потери всего Донбасса, и, пожалуй, Донбасс надо сдавать, пока не поздно. Иначе...
Гитлер отвечал:
— Я еще подумаю. Но скажу вам лишь одно: тогда не может быть и речи о наступательном завершении войны на Востоке! Это должно нам быть ясно...[1]
Цейтцлер согласился.
Многое должно было совершиться, чтобы фюрер третьего рейха и его ближайший военный советник пришли к такому заключению — фактически к признанию того, что их военные замыслы потерпели крах. Пограничные битвы 1941 года, драматические сражения под Смоленском и Киевом, поражение вермахта под Москвой и, наконец, разгром сталинградской группировки — все это накапливалось медленно, но неуклонно, пока в самом узком кругу своей военной свиты человек, развязавший войну, не произнес эти слова.
Стенограмма от 1 февраля 1943 года важна еще и тем, что зафиксировала стремление Гитлера любой ценой продолжать войну. Именно в этот день он обсуждал с Цейтцлером и генералами люфтваффе план бомбежки... Свердловска, требуя создания бомбардировщика сверхдальнего действия.
— Первые машины должны были быть готовы еще 22 июня 1941 года и именно они должны были бомбить Москву! Еще тогда они должны были быть готовы, — возмущался Гитлер. — А что сегодня на дворе? 1943 год...[2]
Однако больше всего Гитлера занимала судьба войск Восточного фронта, а именно — положение группы армий «Дон» генерал-фельдмаршала Эриха фон Манштейна, откатывавшейся к Ростову и Харькову. Не меньше в ставке вермахта были озабочены судьбой группы армий «А» генерал-фельдмаршала Эвальда фон Клейста, отступавшей с Кавказа.
Рассуждая в тот день о сложившейся обстановке, Гитлер вспомнил свой спор с Манштейном, который-де слишком рано хотел начать отход и чуть было не бросил на произвол судьбы многотысячную группу фон Клейста — 17-ю армию и 1-ю танковую армию. Вот фрагмент стенограммы:
«Фюрер. С отступлением у нас плохой опыт...
Цейтцлер. Да, это мне ясно! Но если бы мы не отошли, то было бы еще хуже.
Фюрер. Я с самого начала говорил: в нынешнем положении решают лишь оба плацдарма. Но если бы мы отступили, как советовал мне любезный Манштейн, то это было бы не отступление, а полный крах. Если бы я уступил Манштейну, то... не осталось бы ни танковой армии, ни 17-й армии...»[3] Через несколько минут Гитлер снова вернулся к этой теме и назвал один из плацдармов, о которых шла речь:
«Фюрер. Есть ли у нас карта Таманского полуострова? (Приносят карту). Ага, вот карта 1 : 1 000 000. Я полагаю, что сюда надо подтянуть несколько 17-сантиметровых орудий и установить их вот здесь...
Генерал Буле. Одно орудие уже стоит.
Фюрер. Этого мало. Оно будет стационарным и не сможет двигаться. Сюда надо подтянуть тяжелую артиллерийскую группу, чтобы здесь ничего не случилось...»
Итак, чем же был озабочен Гитлер, а вместе с ним вес высшее руководство вермахта?
...Сейчас это может казаться неправдоподобным кошмаром, непостижимым для понимания тех, которые родились после войны и никогда не видели солдат в форме вермахта на родной земле. В самом деле: как можно рассуждать об артиллерийских батареях вермахта на советском Таманском полуострове? Или о Донбассе, который вермахт не хотел «терять»? Но тогда кошмар был реальностью. В ходе летнего наступления 1942 года две мощные немецкие группы армий — группа «А» и группа «Б» (впоследствии — группа «Дон») — сумели прорвать советские линии обороны и выйти: одна к Сталинграду (ею один за другим командовали опытнейшие фельдмаршалы фон Бок, фон Вейхс и фон Манштейн), другая — к перевалам Кавказа (это была группа «А», которой сначала командовал фельдмаршал Лист, затем фельдмаршал фон Клейст).
Страшная опасность снова нависла над нашей Родиной. Гитлер, как и осенью 1941 года, видел себя победителем. Во многих западных столицах военные эксперты предсказывали крах советской обороны. Но тут грянул гром Сталинграда. Великая битва, разыгравшаяся у стен этого города, изменила всю картину. Однако это не был «гром среди ясного неба». Сталинградский перелом — закономерный результат колоссальных и целеустремленных усилий нашего народа, ведомого великой партией.
Сталинградская победа выбила из-под ног гитлеровцев почву, казавшуюся столь прочной. Все, что они считали незыблемым, рушилось. Рухнул фронт на Дону и Волге, и, как следствие, армия фон Клейста из авангарда войск, устремлявшихся через кавказские перевалы, превратилась в зарвавшуюся группировку, которой грозило такое же окружение, как и 6-й армии в Сталинграде. Если раньше слова «Клухорский перевал», «Эльбрус», «Орджоникидзе» вызывали в ставке Гитлера восторг, то сейчас их никто и слышать не хотел. Какой уж тут Клухор, когда советские войска, закончившие разгром армии Паулюса, устремились к Ростову, угрожая отрезать всю группу Клейста, в то время насчитывавшую ни много ни мало — 760 тысяч солдат и офицеров.
Это понимали и в гитлеровской ставке. Военный адъютант Гитлера майор Энгель в те дни записывал в своем дневнике:
«22 декабря 1942 года. У нас глубокая депрессия...
29 декабря. Возбужденная дискуссия между фюрером и Цейтцлером, которому помогает Иодль[4]. После начального сопротивления фюрер соглашается, что надо отвести войска на узкий Кубанский плацдарм, что даст возможность спасти кавказскую группировку»[5].
Итак, не по своей доброй воле Гитлер решился отвести кавказскую группировку. Он ни за что не соглашался на это. Буквально в последний миг генштаб вырвал у него согласие на отход войск фон Клейста. Группа армий «А» была вынуждена отходить на Ростов, чтобы соединиться с основными силами группы армий «Дон», с трудом сдерживавшими советское наступление.
Однако советские войска наносили новые удары, и в результате через «ростовскую горловину» успела отойти лишь 1-я танковая армия генерал-полковника фон Макензена. А 17-я армия генерал-полковника Руоффа медленно откатывалась южнее, на Кубань и через Краснодар — на Таманский полуостров. У этой армии силы были немалые: согласно докладу Руоффа, к 9 февраля на Таманском полуострове (или Кубанском плацдарме, как его называли в штабах вермахта) находилось 400 тысяч человек, 25 тысяч автомашин, 110 000 лошадей[6]. По сведениям же генштаба сухопутных войск, там было до 500 000 человек.

Возвращение в Сталинград!


Какие планы связывало немецкое командование с Кубанским плацдармом? Об этом до сих пор идет спор. Опираясь на высказывания Гитлера и определенные документы, некоторые западные военные историки считают, что роль плацдарма состояла лишь в том, чтобы «передавать» войска другим, более угрожаемым участкам фронта. Ссылаются, например, на такой оперативный приказ главного командования сухопутных сил (ОКХ) от 13 марта 1943 года: «Группа армий должна понимать, что ее, хотя и требующая лишений, но основная задача состоит в том, чтобы предоставлять силы другим... Именно поэтому задача группы состоит в том, чтобы любой ценой удерживать позицию «Готенкопф»[7] и Крым».
Но есть другие, более весомые свидетельства. Они доказывают, что на рубеже 1943 года Гитлер и его генералитет еще не осознали значения и смысла Сталинграда и совершенно серьезно строили далеко не оборонительные планы. 5 марта 1943 года у фюрера на приеме был генерал-фельдмаршал Эрхард Мильх, заместитель Геринга, руководитель всей программы военного авиастроения. Гитлер сказал ему:
— В этом году мы завершим войну. Я позаботился о том, чтобы обеспечить гигантскую мобилизацию всех сил немецкого народа... И этому поможет наступление на Востоке...[8]
То была не только декларация. Когда ставка Гитлера подтвердила решение об отходе группы армий «А» с Кавказа и, вопреки советам Манштейна, направила 17-ю армию не на Ростов, а на Кубань, то это было сделано с определенной целью. Заместитель начальника штаба оперативного руководства верховного главнокомандования вооруженных сил Германии (ОКВ) генерал артиллерии Вальтер Варлимонт в своих комментариях к журналу боевых действий ОКВ отмечал, что для такого решения причины были военно-экономические (стремление сохранить майкопскую нефть и донецкий уголь) и военно-стратегические, а именно: желание прикрыть Крым и обеспечить «возвращение в Сталинград»[9].
В этой связи на Кубанский плацдарм возлагались большие надежды. В частности, об этом свидетельствует генерал Вагенер в своей книге «Группа армий «Юг». Он пишет, что Гитлер собирался сохранить плацдарм для наступления в 1943 году. Таково же мнение генералов Филиппи и Хейма. В книге «Кампания против Советской России» они отмечают: «Гитлер больше, чем о Ростове, думал о Кубани... где он хотел обеспечить себе трамплин для возобновления наступления на Кавказ». Наконец, генерал Вольфганг Пиккерт, командир 9-й зенитной дивизии, прикрывавшей Кубанский плацдарм, пишет в своей книге «От Кубанского плацдарма до Севастополя»: «Ясно, что немецкое верховное командование собиралось обосноваться здесь надолго и все еще рассматривало плацдарм как исходный пункт для новых наступательных операций».
Думается, оценке Пиккерта можно верить. Лишь за несколько месяцев до начала работы над «новороссийской темой» я имел возможность изучить полученные мною от одного американского историка фотокопии дневников Пиккерта, которые тот вел под Сталинградом. Зенитной дивизии Пиккерта выпала там неблагодарная задача обеспечить пресловутый воздушный мост, при помощи которого «главный хвастун рейха» Геринг тщился снабжать попавшие в котел войска Паулюса. Пиккерт провел в котле все время боев, был свидетелем краха окруженной группировки. Штаб разгромленной 9-й зенитной дивизии, оставившей всю свою материальную часть в сталинградском котле, был переброшен под Новороссийск.
Дневники и отчеты Пиккерта полны горькой правды о катастрофе под Сталинградом. Там он убедился в силе советских войск и в провале прусско-нацистской военной доктрины. Поэтому его оценки чаще, чем у других, основаны на понимании суровой действительности.
В своих воспоминаниях, опубликованных после войны, Пиккерт пишет и о том, что весной 1943 года в Керченском проливе начались работы по строительству... железнодорожного моста. Сюда свозились стройматериалы, сгоняли рабочих, прибывали инженерные части так называемой «организации Тодт».
...Мост через Керченский пролив? Где и от кого я слышал о нем? И вспомнил: несколько лет назад в Гейдельберге, когда беседовал с бывшим имперским министром вооружений третьего рейха Альбертом Шпеером. Говоря о тех «профессиональных» (а он был по профессии архитектором) задачах, которые он выполнял во время второй мировой войны, Шпеер упомянул и мост через Керченский пролив. Строительству этого моста, который должен был пропускать железнодорожные составы и автотранспорт, в начале 1943 года придавалось большое значение.
Шпеер подробно сообщил об этом в своих мемуарах. Он отмечал, что зимой 1942/43 года Гитлер никак не хотел примириться с тем, что окончилась пора триумфальных наступлений, и отказывался признать, что в войне наступил перелом.
— Весной 1943 года, — рассказывал Шпеер, — Гитлер потребовал начать строительство пятикилометрового моста для автомобильного и железнодорожного транспорта через Керченский пролив. Здесь мы уже давно строили подвесную дорогу. Этого хватало для потребностей обороны 17-й армии. Однако Гитлер не отказался от своего плана прорваться в Персию через Кавказ. Приказ о строительстве моста он обосновывал необходимостью перебросить на Кубанский плацдарм войска и материальную часть для наступления.
— Фронтовые генералы, — продолжал Шпеер, — давно оставили эту мысль. Когда я посетил Кубанский плацдарм, они хором утверждали, что думают только о том, как удержаться на позициях перед лицом сильного противника. Когда я доложил об этом Гитлеру, он пренебрежительно заметил:
— Все это отговорки! Енеке и генштабу не хватает веры в новое наступление![10]
Даже летом 1943 года, когда стала ясной бессмысленность надежд на новое наступление, Гитлер с прежней настойчивостью требовал спешить со строительством моста.
Эти данные подтверждаются документами, в частности, стенограммами совещания Гитлера и Шпеера. Я знал, что они хранятся в мюнхенском Институте современной истории и исследователи уже не раз извлекали из этого источника важные свидетельства о развитии военной экономики гитлеровской Германии. Хранитель мюнхенского архива д-р Антон Хох любезно предоставил мне возможность ознакомиться со стенограммами.
Что же можно было в них найти? Так, в протоколе совещания Шпеера и Гитлера от 8 июля 1943 года записано: «Фюрер выслушивает доклад о Керченском мосте и принимает к сведению обещание гаулейтера Заукеля поскорее обеспечить необходимую рабочую силу, дабы избежать срыва сроков. Фюрер приказывает докладывать ему ежемесячно»[11].
Но одного лишь моста Гитлеру показалось недостаточно для обеспечения его далеко идущих планов. Было приказано продолжать строительство подвесной канатной дороги и начать сооружение нефтепровода через Керченский пролив. В протоколе совещания Шпеера и Гитлера от 6 июня 1943 года говорится:
«Фюрер считает эту подвесную дорогу весьма ценной. Одновременно он указал, что строительство моста не должно откладываться»[12].
Как мы знаем от Шпеера, фронтовому командованию эти идеи представлялись сумасбродными: находясь под постоянным натиском советских войск, оно понимало, что ни от моста, ни от нефтепровода толка не будет. Тем не менее, работы велись, и о них начиная с зимы 1943 года одно за другим поступали указания. Так, 12 февраля командование группы армий «А» получило директиву продолжать строительство подвесной дороги, а со строительством нефтепровода «подождать». 15 февраля пришла директива: «Согласно новому решению ОКХ, нефтепровод через Керченский пролив все-таки будет строиться, причем немедленно. Это поручается штабу технических войск 17-й армии»[13].
В дополнение Гитлер приказал начать строительство цепи дотов на Кубанском плацдарме, для чего использовать запасы цемента со знаменитых новороссийских цементных заводов[14]21 апреля — новая директива свыше: мост через Керченский пролив должен быть закончен к 1 августа 1944 года. Директиву передал начальник железнодорожных войск генерал Билль при посещении штаба 17-й армии[15].
Наконец, в личном архиве генерала Иодля — человека, стоявшего ближе многих других к Гитлеру во время принятия им военных решений, — мне удалось найти такое его заявление, сделанное сразу после войны:
— После прорыва советских войск на Дону фюрер принял правильное решение уйти с Кавказа и отвести войска, сохранив лишь Кубанский плацдарм, который он хотел удерживать любой ценой и возможно дольше...[16]
Подытожив все эти абсолютно достоверные свидетельства, можно сказать лишь одно: Гитлер серьезно надеялся, что с Кубанского плацдарма 17-я армия сможет перейти к активным действиям и вся южная группировка, говоря словами генерала Варлимонта, сможет «вернуться в Сталинград» — и не только в Сталинград! Недаром в составленном в феврале документе 5-го армейского корпуса — того самого, который в 1942 году ворвался в Новороссийск, а в 1943 году отчаянно сопротивлялся наступлению советских войск в этом районе, — говорилось: «Начнем ли мы снова наступление или придется отводить войска — это зависит от общей обстановки».
Но «общую обстановку» диктовал не вермахт.

Как появился плацдарм? Новороссийск расположен на берегах Цемесской бухты, которая глубоко врезается в горы. Там два цементных завода — «Пролетарий» и «Октябрь». С одной стороны были мы, а с другой — немцы. К началу 1943 года левый берег весь был у противника, с высот он контролировал движение нашего флота, и надо было этого преимущества его лишить. Вот и родилась мысль: давайте попробуем высадить десант и захватить предместье Новороссийска.

Л. И. БРЕЖНЕВ.





Глава II. КАК ПОЯВИЛСЯ ПЛАЦДАРМ



«Русские это смогут»


...Вот как об этом рассказал майор Ламайер, в те дни командир 789-й войсковой батареи береговой артиллерии, штаб которой находился в селе Глебовка — между Новороссийском и Анапой[17].
Вечером 3 февраля 1943 года его крайне взволновала последняя сводка. На побережье было неспокойно. Советские разведывательные суда то и дело появлялись у берега, особенно перед селом Южная Озерейка. Воздушная и радиоразведка докладывали, что в Геленджике и Туапсе сосредоточиваются советские военные корабли, ведется активная радиосвязь. А вот с 1 февраля в эфире воцарилось подозрительное молчание. Ламайер позвонил в штаб 17-й армии. Там тоже проявляли беспокойство. Более того: была объявлена «тревога номер 1». Но... для Крымского побережья, а не для Новороссийска.
Почему? Ответить на этот вопрос необходимо, иначе трудно будет понять дальнейшие события.
С тех пор как 17-я армия отошла на Тамань и, несмотря на непрерывные удары наступавших советских частей, закрепилась на линии обороны, тянувшейся от Краснодара до Новороссийска, немецкое командование боялось высадки здесь советских десантов.
Еще 1 декабря 1942 года, т. е. до завершения Сталинградской битвы, когда гитлеровскому командованию казалось, будто группе армий «А» ничто не угрожает, начальник штаба оперативного руководства ОКВ генерал-полковник Иодль доложил Гитлеру, что советский флот неожиданно вышел из своих портов. Гитлера это сообщение привело в беспокойство. Начальник генштаба Цейтцлер тут же отдал приказ «поднять тревогу» в Крыму. 12 декабря снова поступили разведывательные данные о возможном советском десанте в Крыму. Стенограмма фиксирует:
«Иодль. Там высадиться нельзя!
Фюрер. А русские это смогут! Они пройдут! Мы бы в такую метель и непогоду не высадились. Это надо признать. А вот от русских этого можно ожидать».
И в штабе группы армий «А» опасались высадки советских десантов. 7 января 1943 года штаб 17-й армии и начальник оккупационных войск в Крыму получили приказ: «На случай русского десанта должны быть наготове маршевые батальоны»[18]. Однако о месте и времени возможной высадки терялись в догадках и в штабе фон Клейста, и в штабе 17-й армии. Когда 13 января перед фронтом 17-й армии было установлено наличие частей советской морской пехоты, этот факт был истолкован как «говорящий против предположения о предстоящем десанте противника»[19]. 19 января поступило донесение от штаба 5-го армейского корпуса, оборонявшего Новороссийск, что корпус «в ближайшие дни ожидает высадки противника на Таманском полуострове» (т. е. в районе Темрюка). 21 января поступили сообщения о «выходе русского флота в море» — на этот раз десанта опасались у Одессы или на Перекопе. В тот же день Клейст снова доложил в ОКХ, что «русские, безусловно, предпримут высадку на Таманском полуострове или в Крыму». Однако больше всего опасались высадки в Крыму. В разведывательном докладе от 19 января 1943 года начальник отдела «иностранных армий Востока» в генштабе генерал Гелен прямо предсказывал, что противник может «обострить положение», высадив десант в Крыму.
Вот почему на запрос майора Ламайера вечером 3 февраля 1943 года в штабе 17-й армии ответили, что тревога объявлена только для Тамани и Крыма, но не для Новороссийска и всего участка от Новороссийска до Анапы, поскольку «высадка в Новороссийске невероятна».
Как же был ошарашен Ламайер, когда в ночь с 3 на 4 февраля Глебовка оказалась под сильным артиллерийским огнем с моря!
К этому времени войска советского Закавказского фронта вели бои на 1000-километровом фронте двумя группами. Северная группа действовала в предгорьях Кавказа, тесня 1-ю танковую армию Макензена. Черноморская группа занимала оборону по Главному Кавказскому хребту от Эльбруса до Новороссийска, готовясь к наступлению. Ставка Верховного Главнокомандования, учитывая коренной перелом в обстановке после Сталинграда, задумала операцию с целью освобождения Дона, Кубани и Терека и разгрома группы армий «А».
Бои развивались в сложных условиях. Северная группа, преследуя отходящего на Ростов противника, не смогла выйти ему в тыл. Наступление же Черноморской группы задерживалось. Здесь были разработаны две операции — «Горы» и «Море». Первая предусматривала наступление на Краснодарском направлении, вторая — наступление 47-й армии на Новороссийском направлении и высадку десантов под Новороссийском. Главные силы должны были высадиться у Южной Озерейки. На южной же окраине Новороссийска, у Станички, намечалась демонстративная высадка, чтобы отвлечь внимание противника.
Прорвать мощную оборону гитлеровцев 47-й армии не удавалось, и командующий Черноморской группой генерал-полковник Иван Ефимович Петров приказал готовиться к высадке десантов, не дожидаясь прорыва. Операция началась в ночь на 4 февраля. Ее основная часть не увенчалась успехом. Шторм сорвал график подхода судов, были нарушены сроки артподготовки и авиационных ударов. К тому же слишком частое появление разведчиков перед Южной Озерейкой насторожило врага. Противник, подтянув находившиеся вблизи резервы, оказал упорное сопротивление. По-иному развернулись события у Станички, где действовал морской десант под командованием майора Цезаря Львовича Куникова. С этого и началась эпопея Малой земли.

Вспоминая о десанте...


Всякий, кто изучает героическую историю Малой земли, должен, посетить Новороссийск. Сделал это и я: после работы в библиотеках и архивах отправился в город-герой.
Ранним сентябрьским утром Новороссийск очень хорош. Южное небо отчетливо выделяет кромку гор над Цемесской бухтой, на улице Советов деревья бросают приятную тень на клинкер тротуаров, по которым торжественно шествуют в школу первоклашки с букетами. Они идут мимо реклам кино, объявлений о наборе в техникумы, программ концертов ансамбля «Ребята с Арбата». А было иное время, когда вдоль тротуаров стояли руины сгоревших домов, в здании банка на той же улице Советов располагалось гестапо, а у троллейбусной остановки «Улица Черняховского» кончался город и начинался фронт.
Сейчас троллейбус идет дальше, объезжает вокруг клумбы, минует светлые корпуса морского инженерного училища На столбе — табличка троллейбусной и автобусной остановки «Малая земля». По асфальтовой дорожке к морю идет юноша, явно собирающийся купаться.
А было время, когда здесь с утра до ночи поднимались, застилая небо, столбы дыма, пыли и огня, грохотали орудия, взрывались многотонные бомбы, стрекотали автоматы. Тогда на месте клумбы был блиндаж, а там, где теперь училище, — полуразрушенное здание радиостанции.
Приехав в Новороссийск, я договорился о встрече с ветераном Малой земли Семеном Тимофеевичем Григорьевым. Мой путь вел в гавань, мимо памятника Неизвестному матросу, стоящему на широкой набережной, но я никак не мог предположить, что в небольшой, тесной диспетчерской близ пассажирского порта мне предстоит еще одна встреча. Случилось так, что Григорьев был занят важным служебным разговором и со мной заговорил человек, грузно опиравшийся на костыли. Лицо его было поразительно схоже с лицом Неизвестного матроса. Более того, он показался мне знакомым. Конечно же, я его видел в фильме о ветеранах новороссийских боев, запомнил атлетически сложенного человека в матросской форме, с орденами и медалями на широкой груди. Запомнил его лицо — открытое, доброе, лишь чуть тронутое морщинами.
Сомнений не было: случай свел меня с Владимиром Кайдой. После беседы с Григорьевым, который рассказал мне о боях морских пехотинцев, я попросил Кайду поехать вместе со мной на Малую землю. Он уселся в свой инвалидный «Запорожец» и покатил так лихо, что наша «Волга» еле поспевала за ним. Мы снова проехали мимо памятника Неизвестному матросу, и я мог еще раз убедиться, что именно Кайда стал прообразом для скульптора.
Человек из легенды — так можно назвать матроса Кайду. Участник первых боев Пинской флотилии, обороны Одессы, сражения на знаменитых Мекензиевых горах под Севастополем, боев у Темрюка и, наконец, герой боев под Новороссийском, Кайда был здесь еще в период обороны. Как о чем- то само собой разумеющемся он рассказывает, что переплыл Цемесскую бухту в осеннюю ночь 1942 года, держась за телеграфный столб. Как бы оправдываясь, он говорит:
— Мне было ведь тогда только двадцать три...
Кайда высадился на Малой земле в первую ночь, в группе Ботылева, следовавшей за Куниковым, и пробыл здесь до 27 марта 1943 года. Второй раз он высадился в Новороссийской гавани в день штурма, начавшегося 10 сентября 1943 года. Дни и ночи боев, 13 ранений; жив он остался чудом, но не померк боевой задор. Родом Кайда из Донбасса, а поселился теперь в Новороссийске, с которым сроднила его война. Не отпускает от себя Малая земля матроса Кайду.
Мы подъехали к троллейбусной остановке «Малая земля», вышли из машин. Прежде всего я спросил, где та железнодорожная линия, которая обозначена на всех картах военного времени.
— Да вот она! — говорит Кайда. — Смотрите!
Действительно, от ограды рыбзавода тянется насыпь, обрывающаяся около того места, где сооружается новый монумент.
— Раньше насыпь шла значительно дальше. Видите, во-он туннельчик под ней. Тогда в нем было очень удобно укрываться от огня. За насыпью, помню, стояло еще два действовавших орудия и одно подбитое. Здесь-то и начиналась Малая земля...
Десант у Станички, хотя он и был задуман как вспомогательный, готовили долго и тщательно. Еще в декабре 1942 года стали формировать отряд, командиром которого был назначен Ц. Л. Куников. «Наша учеба была беспощадной», — вспоминал один из ветеранов. Трижды высаживался отряд с катеров в ледяную воду и выбирался в темноте на крутой берег. Были отработаны высадка, взаимодействие с береговой артиллерией, связь.
Для переброски десанта предназначались семь катеров под командованием капитан-лейтенанта Н. И. Сипягина. В ночь на 4 февраля отряд вышел из Геленджикской бухты в район развертывания — в Цемесскую бухту. В час ночи Сипягин подал катерам сигнал развернуться «все вдруг»; береговая артиллерия начала мощную подготовку. Почти всем катерам удалось подойти вплотную к берегу около рыбзавода. Командование отряда во главе с Куниковым высадилось прямо на причал. Тем временем катера отправились за вторым эшелоном — боевыми группами Ботылева, Жернового, Ежеля. Первая из них высадилась примерно через два часа. К утру катера ушли в Геленджик.

Десант — глазами противника


Как это событие выглядит в документах «другой стороны»?
Первое свидетельство — лейтенанта, командира батареи 164-го запасного дивизиона ПВО, два орудия которой располагались как раз у места высадки:
— Я видел корабли. Но сигнала тревоги не поступало. Я не мог разобрать, немецкие ли это части или части противника.
— Когда же началась советская артподготовка, — продолжал лейтенант, — было уже поздно. Десант закрепился в «мертвом пространстве», по которому первое орудие не могло вести огонь. Прислуга же второго орудия не заметила подошедших катеров. И телефонная связь сразу оборвалась.
В истории 101-й егерской дивизии бой описывается так:
«Под прикрытием огненного колпака русских береговых батарей, находившихся южнее Новороссийска, высадились отборные русские специалисты ближнего боя. Пройдя по грудь в воде, две роты через несколько минут были на берегу. И все это на глазах батареи 10,5-сантиметровых гаубиц, двух 8,8-сантиметровых зениток и пехотных частей 10-й румынской кавдивизии... Вскоре русские оказались в «мертвом пространстве» и вышли из-под артогня».
А вот еще одно свидетельство — западногерманского, военного публициста и историка П. Карелля:
«На немецкой стороне все не ладилось. Штабы в Новороссийске реагировали нервно... Люди Куникова окопались поодиночке или группами и заполнили всю местность. Непосвященный мог думать, что здесь высадилась целая дивизия. Полное отсутствие сведений привело немецкое командование в смятение».
Впоследствии, оправдываясь, штаб 73-й дивизии докладывал: «В эту темную ночь — новолуние предстояло 5 февраля — оказалось невозможным воспрепятствовать высадке противника на его маленьких, трудно заметных судах. Наша береговая охрана была выведена из строя сильной артиллерийской подготовкой противника... Вскоре выяснилось, что речь идет о крупном десанте численностью в 400 — 500 человек»[20].
Замысел десанта — посеять в стане врага панику и заставить его думать, что именно здесь высаживаются главные силы, — удался. Недаром Куников открытым текстом доложил: «Полк высадился благополучно, без потерь, продвигается вперед». А было в первом отряде всего лишь 250 моряков!
В документах высших штабов вермахта все выглядело более причесано. Так, в журнале боевых действий 17-й армии за 4 февраля говорится:
«Участок 5-го армейского корпуса. В течение всего дня тяжелые бои с противником, высадившимся у Южной Озерейки и южнее Новороссийска. Уничтожено свыше 20 судов... Высадка у Новороссийска локализована»[21].
Так же приукрашен ход событий штабом группы армий «А»: 
«С 2.00 противник предпринял несколько попыток совершить высадку... Южнее Новороссийска район высадки локализован»[22].
Днем в штаб фон Клейста позвонили из генштаба:
— Как обстоят дела с русскими десантами между Новороссийском и Анапой? — спросил офицер оперативного отдела.
— Русские закрепились в двух местах, — отвечали в штабе фон Клейста. — Второе место высадки вплотную южнее Новороссийска локализовано. 5-й корпус надеется, что до темноты положение будет исправлено[23].
Неудивительно, что в журнале боевых действий штаба верховного главнокомандования весьма спокойно констатируется:
«Противник снова атаковал у Новороссийска. Но, как и
на других участках 17-й армии, он был отброшен»[24].
Это было серьезное заблуждение, которое, однако, продолжалось и на следующий день. 17-я армия доносила: 
«Сегодня отмечены значительные успехи под Новороссийском, где с десантом в основном покончено»[25].
Командование армии считало даже, что знает, почему отряд Куникова сумел высадиться. Начальник ее штаба рапортовал:- 
«Десант под Новороссийском удался лишь потому, что при приближении русских один офицер-зенитчик из 164-го запасного войскового дивизиона ПВО без достаточных на то оснований взорвал свои две 8,8-сантиметровые зенитки и тем самым вызвал панику, в том числе и у румын. Прошу разрешения отдать офицера под суд военного трибунала 73-й пехотной дивизии»[26].
17-я армия заверила, что для ликвидации десанта будут подброшены необходимые силы, и в штабе фельдмаршала фон Клейста успокоились.



Февральские бои


В то время как в первые часы после высадки штабы вермахта тешили себя надеждой, что с «десантами в основном покончено», в штабе Черноморской группы, Черноморского флота и 47-й армии напряженно ожидали сообщений из-под Южной Озерейки и Станички. Основной десант постигла трагическая неудача: высадившиеся части не могли закрепиться, выгруженные танки были подбиты, часть десанта вынуждена уйти в леса. Дальнейшую высадку пришлось прекратить. Куниковцы же держались прочно. Тогда было принято решение: демонстративный десант превратить в вспомогательный, а затем — в основной.
Что рассказывают нам об этих напряженных февральских днях документы? Командование Черноморской группы быстро наращивало здесь силы. Буквально за несколько суток корабли Черноморского флота переправили под Станичку 17 тысяч бойцов, 95 орудий и минометов, 86 пулеметов и 440 тонн боеприпасов. Сегодня, стоя рядом с памятной стелой у Суджукской косы, каждый посетитель Малой земли может прочитать строки «Хронологии исторической высадки десанта на Мысхако»:
« — 5 февраля при неблагоприятных метеорологических условиях поступило из Геленджика пополнение в 200 человек.
— 6 февраля на плацдарм высадились подразделения 255-й краснознаменной бригады морской пехоты. Десантники, отбивая атаки противника, расширили плацдарм в сторону западного мола, городского кладбища и совхоза «Мысхако».
— 7 февраля к береговой полосе Станички подошли канонерские лодки, с которых высадились бойцы 165-й стрелковой бригады и отдельного парашютно-десантного полка.
— 8 февраля куниковцы, бойцы 255-й и 83-й бригад морской пехоты, отдельного авиадесантного полка, 29-го истребительного противотанкового полка очистили полностью Суджукскую косу, овладели кварталами 535 и 544, улицами Слепцовской и Константиновской.
— 9 февраля десантники овладели мысом Любви, Станичной площадью, 14-ю кварталами в южной части города Новороссийска, совхозом «Мысхако» и высотой зап. Станички у городского кладбища.
— 10 февраля на плацдарме развертываются ожесточенные бои. Враг усиливает сопротивление, контратакует позиции десантников при поддержке авиации, танков, артиллерии».
...Алексей Николаевич Копенкин, в те дни заместитель начальника политотдела 107-й стрелковой бригады, рассказывает:
— Наша бригада стала высаживаться 11 — 12 февраля на небольших рыбацких сейнерах, катерах-охотниках и мотоботах. Высадились мы под ураганным огнем в районе рыбзавода и стали сосредоточиваться вблизи аэродрома и разбитого здания радиостанции, где вновь попали под огонь. Начали разведку и — можете себе представить! — выяснилось, что в направлении горы Мысхако, т. е. к совхозу, противника нет! Вместе с командиром 3-го батальона Бекетовым мы поднялись на высоты и даже дошли до знаменитой «пятой сопки», но попали под ружейно-пулеметный огонь. Тогда и вся бригада стала выдвигаться на этот ключевой рубеж, который позже сыграл колоссальную роль в обороне Малой земли: гора Мысхако или, как ее называли местные жители, гора «Колдун» стала неприступным флангом Малой земли, с которой нашу бригаду не смогли сбить самые отборные части противника...
Вскоре вспомогательный десант превратился в десантную группу войск; ее возглавил генерал А. А. Гречкин. Действовавшие на плацдарме части впоследствии были объединены управлениями 20-го десантного и 16-го стрелкового корпусов, входивших в состав 18-й десантной армии.
Знали ли обо всем этом в армии Руоффа? Едва ли. Ведь вечером 4 февраля там считали советский десант «локализованным». Утром 5 февраля командир 5-го корпуса Ветцель даже доложил Руоффу об «опыте, накопленном при высадке вражеских десантов», а группа армий приказала Руоффу отдать два батальона на другие участки фронта. Для усиления группировки под Новороссийском направили всего лишь три роты и одну батарею мортир.
7 февраля Руофф был занят другим: к нему в станицу Красноармейскую прибыл военный министр Румынии Пантази. Предстоял неприятный разговор. Дело в том, что Руофф и Ветцель донесли высшему руководству об «определенных явлениях усталости в некоторых румынских частях»[27]. Пантази привез «строжайшие указания» Антонеску о том, что румынские части должны беспрекословно повиноваться немецким приказам, однако он тут же попросил как можно скорее отправить румын в тыл.
Заметим, что и в частях вермахта приходилось прибегать к весьма суровым мерам для поддержания дисциплины. В начале февраля Клейст обратился к Гитлеру за разрешением приводить в исполнение смертные приговоры, выносимые дивизионными военными трибуналами на плацдарме, и 6 февраля получил такое разрешение[28].
Лишь в середине дня 7 февраля командование 17-й армии стало испытывать беспокойство по поводу нового плацдарма и с удивлением констатировало, что немецкие части «полностью вынуждены перейти к обороне и держатся лишь с большим трудом»[29]. И хотя штаб армии с тревогой отмечал, что «район Новороссийска имеет решающее значение для всех дальнейших операций», ее командующий Руофф считал, что с контратакой можно подождать. Он решил «сбросить противника самым спокойным образом и после планомерной подготовки» и отложил контратаку до 9 февраля. Гораздо больше его занимало положение на северном фланге армии, где советские части оказывали значительное давление.
7 февраля командующий 17-й армией, который отложил контратаку до 9 февраля, доносил фельдмаршалу Клейсту, что «противник южнее Новороссийска значительно сильнее, чем это до сих пор предполагалось». Ему ответили приказом: «Десант должен быть уничтожен». Штаб группы армий «А» обещал поддержку флота и авиации. Как писали в своих отчетах офицеры штаба 73-й дивизии, только 8 февраля командование 5-го армейского корпуса, наконец, поняло, что одной 73-й дивизии недостаточно для того, чтобы ликвидировать советский плацдарм.
9 февраля Клейсту позвонил обеспокоенный начальник генштаба Цейтцлер. На вопрос, как обстоят дела под Новороссийском, ему ответили, что плацдарм десантных частей, мол, занимает всего лишь один квадратный километр, на подходе — полк 198-й пехотной дивизии, контрнаступление назначено на сегодня. Однако оно не удалось. Пришлось донести в ставку: «Контрнаступление принесло лишь незначительные результаты».
Тогда генерал Руофф позвонил Ветцелю и повторил вопрос Цейтцлера:
— Как дела под Новороссийском?
Ветцель был откровеннее. Он доложил, что советские войска расширяют плацдарм.
— Этот успех заслуживает сожаления, — сказал Руофф и самым категорическим образом приказал корпусу «плотно изолировать весь плацдарм».
8 тот же день в 13 часов 55 минут из ставки в штаб фон Клейста поступил категорический приказ: «Фюрер требует немедленной ликвидации плацдарма южнее Новороссийска. К 20.00 доложить о предполагающихся мерах. См. приложение, приказ группы армий «А» за номером 1а 458/43, сов. секретно»[30].
К этому времени против Малой земли уже действовали части 73-й и 198-й пехотных, 101-й егерской, 13-й танковой дивизий. Было обещано подбросить 125-ю дивизию и остальные части 198-й. Однако эти войска задерживались из-за боев на других участках. В результате 10 февраля Руофф с огорчением доложил: «17-я армия не может завтра перейти в наступление из-за нехватки сил...»
Так же докладывал он и 12 февраля. На следующий день фельдмаршал Клейст отдал решительный приказ: «Уничтожить войска противника, высадившиеся южнее Новороссийска».
Но вот наступило 14 февраля. Категорические приказы Гитлера и Клейста не были выполнены — и отнюдь не «из-за нехватки сил». На этот раз Клейст доложил в ставку, что все атаки немецких частей «натолкнулись на контратаки противника». Руофф приказал перейти к обороне. И затем командование группы армий «А» обратилось в ставку со слезной просьбой отменить приказ об уничтожении советского плацдарма.
Как развертывались бои? П. Карелль характеризует их следующим образом:
«Были подброшены полки шести самых заслуженных и опытных немецких дивизий. Они бешено набросились на Малую землю».
Рапорт батальона 229-го полка 101-й егерской дивизии, срочно подброшенного для ликвидации плацдарма:
«Хотя противник был стеснен на небольшом участке, решительного успеха достичь не удалось. Батальон, начав атаку, понес большие потери... Исходные позиции оказались под огнем тяжелых батарей, выгодно расположенных по другую сторону Цемесской бухты».
Что же произошло?
Развитие событий полностью обусловливалось активными действиями советского командования — как под Новороссийском, так и на других направлениях.
В те дни войска Северо-Кавказского фронта начали наступление на Краснодар. Они ударили по позициям тех корпусов, которые соседствовали с 5-м корпусом, пытавшимся ликвидировать плацдарм под Новороссийском. Наступление привело командование 17-й армии в замешательство: с одной стороны, оно понимало, что «район Новороссийска имеет решающее значение»[31], с другой — боялось потерять Краснодар. Тем самым десант из события местного значения превращался в фактор, угрожавший всем намерениям фельдмаршала фон Клейста.
Еще катастрофичнее для гитлеровцев складывалось положение под Ростовом и Харьковом. Там рушился весь их фронт. Стремясь исправить положение, Гитлер вылетел в Запорожье, где обсуждал с Манштейном и Клейстом срочные меры спасения манштейновской группы армий. В этих условиях он и был вынужден согласиться с просьбой Руоффа — признать невозможной ликвидацию Малой земли. Это произошло 19 февраля.
Так завершались февральские бои. Солдаты и матросы, офицеры и генералы Малой земли сорвали выполнение приказа Гитлера, отданного опытнейшим дивизиям 17-й армии.
Я поинтересовался мнением двух видных военных историков ФРГ — профессора Юргена Ровера и капитана первого ранга Фридриха Форстмайера — о причинах неудачи 17-й армии.
— Главная причина, — ответил Форстмайер, — состояла в недооценке противника. Считалось абсолютно невероятным высадить десант прямо под Новороссийском, так сказать, под носом немецких береговых батарей. Когда же десант был высажен, 17-я армия не поняла, каким сильным стал советский плацдарм...
Насколько прав мой собеседник, я понял, когда прочел самоуверенные слова командующего 17-й армией генерала Руоффа, сказанные им начальнику штаба группы армий «А» 27 января 1943 года: «Силы русских переоцениваются»[32].
Руофф говорил это, убежденный в том, что советские войска не смогут взять Ростов. 14 февраля Ростов был освобожден. Но еще прежде генерал на собственном опыте убедился, на что способны советские воины. Ведь его армия не могла помешать созданию советского плацдарма. Но что говорить о Руоффе? Он заимствовал свою самоуверенность у Гитлера и других главарей рейха, которые считали вермахт непобедимым. Как-то в ноябре 1942 года Гитлер разглагольствовал перед Шпеером:
— Наши генералы допускают старую ошибку. Они всегда переоценивают силу русских. Рано или поздно русские просто-напросто Остановятся...
Генералы Кубанского плацдарма были верными учениками фюрера и верили, что советские войска «просто-напросто» остановятся. За эту слепую веру они и были наказаны.
В свою очередь, профессор Ровер, отвечая на мой вопрос, подчеркивал большое значение Черноморского флота, который выполнил исключительно важные операции, обеспечивая нужды сухопутных сил.
— Бои под Новороссийском, — сказал он, — являются примером взаимодействия флота и армии Советский флот сумел обеспечить как высадку войск, так и снабжение плацдарма...

Когда теперь, треть века спустя, вспоминаешь о том, что выпало на долю бойцов, командиров, политработников нашей армии, даже не верится порой, что это все было, что это можно было выдержать.

Л. И. БРЕЖНЕВ.





Глава III. КРАЙНЯЯ ЮЖНАЯ ТОЧКА



Столкновение замыслов


Так уж получилось: весной — осенью 1943 года Малая земля была крайней южной точкой фронта, прорезавшего советскую землю от Мурманска до Новороссийска. На Малой земле известна была даже дислокация «самого южного пулемета» всего советско-германского фронта.
Ранней весной 1943 года в Ставке Верховного Главнокомандования планировали дальнейшие операции. Красная Армия, временно перейдя к обороне, сохраняла за собой инициативу. Во время стратегической паузы, наступившей после ожесточенных сражений января — марта, вырабатывались новые стратегические решения и готовились к активным действиям летом. Как известно, именно в это время гитлеровский генштаб создал план операции «Цитадель», предусматривавший захват инициативы на Курской дуге. Советское командование не только раскрыло этот план, но и противопоставило ему умелое и точное решение, которое раз и навсегда заставило гитлеровцев покончить со всеми наступательными планами. Приближалась великая битва на Курской дуге.
Войска Северо-Кавказского фронта, в том числе соединения, оборонявшие Малую землю, подчинялись общему замыслу Ставки, которая предусматривала после слома операции «Цитадель» двинуть вперед и другие фронты. Свое место в будущем наступлении должен был занять и южный участок. К этому надо было готовиться.
Южному участку фронта Верховное Главнокомандование уделяло особое внимание по многим причинам, из которых главной, пожалуй, было понимание той роли, которая отводилась всему Югу и особенно Кавказу в преступных замыслах Гитлера. Военные историки теперь подробно исследовали зловещий план нацистской агрессии против Советской страны и ту роль, которую предназначалось сыграть в нем южному флангу. Этот фланг войск вторжения, пройдя через Украину и принеся Германии «хлеб и уголь», должен был двигаться к Кавказу, а перевалив через него...
Как-то в Бонне я беседовал с отставным дипломатом Фрицем Гроббой — в прошлом одним из главных нацистских экспертов по Ближнему Востоку. С юных лет он жил в странах Ближнего Востока и, прекрасно зная их, поставил свои знания на службу германской агрессии. Не без гордости рассказывал Гробба о своих докладах в имперской канцелярии:
— Там, — говорил он, — ждали многого. Прежде всего, что Ближний Восток будет взят в клещи. С одной стороны сюда должны были вторгнуться Роммель с «Африканским корпусом», а с другой — из Закавказья — генерал Фельми со специальным соединением «Ф»...
Рассматривая через лупу свои старые записи (на старости лет он почти ослеп), бывший эмиссар Гитлера на Ближнем Востоке говорил о том, какие «огромные возможности» были у рейха в 1941 — 1942 годах в этом районе. Уже позже мне попал в руки доклад Гроббы, озаглавленный «Проникновение Германии через Кавказ в арабское пространство». 5 февраля 1942 года автор доклада писал о том времени, «когда войска, наступающие с Кавказа и через Западный Иран, войдут в арабское пространство». Вот какую заманчивую картину рисовал Гробба: «Вступление немецких войск в арабское пространство окажет большое воздействие на арабское население в Египте, Саудовской Аравии, Йемене, в протекторатах на окраине Аравийского полуострова, особенно в Хадрамауте. Ибн Сауд, имам Яхья и король Фарук, вероятно, вступят с нами в контакт и объявят о готовности к сотрудничеству...
Должно быть подготовлено взятие в наши руки нефтепромыслов в различных областях Аравии и Ирана...
Когда немецкие войска достигнут Басры, то они смогут на пути через Индийский океан и Персидский залив встретиться с японскими войсками, которые взяли Сингапур... Господство Германии и Японии над Персидским заливом будет облегчено сотрудничеством с Ибн Саудом и послушными ему шейхами на берегах залива»[33].
Не больше и не меньше! И это не были вздорные фантазии самонадеянного нацистского дипломата. За этими планами стояли давно складывавшиеся замыслы германского империализма, которые в гитлеровскую эпоху получили быстрое развитие. Еще кайзеровская Германия мечтала о железной дороге от Берлина до Багдада и Басры. В 1898 году один из органов пангерманского движения призывал: «Итак, полный вперед к Евфрату и Тигру, к Персидскому заливу!». В середине же тридцатых годов экспансия крупных германских фирм и банков в этом районе приобрела отчетливые контуры. Для «ИГ Фарбениндустри», Стального треста и других концернов Ближний Восток был желанным объектом.

Полный вперед!


Беседуя с Гроббой, я понял, насколько уверены были хозяева третьего рейха в перспективах продвижения на Ближний Восток.
— Ах, если бы мы не наделали столько ошибок, — сокрушался мой престарелый собеседник, — то можно было бы достичь многого. И многое было уже достигнуто...
Очевидно, Гробба имел в виду те вполне реальные действия, которые были предприняты для проникновения на Ближний Восток. В Египте гитлеровская агентура установила связи с королем Фаруком, с бывшим хедивом Египта Аббасом II, а также с некоторыми армейскими офицерами[34]. Хотя египетская верхушка и слыла проанглийской, гитлеровцы надеялись, что после захвата этой страны «Африканским корпусом» Роммеля им удастся сделать Египет базой «оси» (надеялись не без оснований, ибо Фарук в секретном послании пожелал Гитлеру и Роммелю успехов). Захват Египта планировался на осень 1941 года, но только после завершения плана «Барбаросса». Об этом свидетельствовал в своих дневниках начальник генштаба генерал Гальдер.
В других странах Ближнего Востока шла не менее активная «подготовительная работа». С 1940 года был установлен контакт с некоторыми деятелями Ирака (этим занимался сам Гробба). Военная разведка ОКВ, считая, что, Саудовская Аравия имеет «решающее военно-географическое значение», искала связи с ее королем Ибн Саудом. Все эти контакты должны были быть активизированы в определенней момент, а именно после разгрома Советского Союза. Особенно большие надежды возлагались на Ирак, где весной 1940 года в результате переворота к власти пришло правительство Гайлани. Однако оно вскоре пало, и Гитлер, занятый, подготовкой к осуществлению плана «Барбаросса», не рискнул ввязываться в конфликт. После этого строились планы использования Сирии как трамплина в период после «Барбароссы».
Политика гитлеризма в отношении народов Ближнего Востока и Азии была пропитана таким же цинизмом и человеконенавистничеством, как и в отношении народов Европы. И хотя находились люди, которые надеялись, что Германия поможет странам Ближнего Востока освободиться от колониального рабства, в действительности им готовили то же колониальное ярмо. Гитлер и не помышлял о независимости Египта, а намеревался отдать его под владычество Италии, чтобы она «брала пример с англичан». Еще в «Майн кампф» он выразил свое презрение к антиколониальному движению. В узком кругу сообщников Гитлер восхищался колониальным правлением англичан в Индии и рекомендовал своим сатрапам в оккупированных странах брать пример с английских вице-королей. Что же касается самой Индии, то он скорее готов был согласиться на сохранение там английского господства, чем предоставить независимость индийскому народу.
В мае 1942 года, принимая индийского деятеля Субхаса Чандру Боса, фюрер прямо сказал, что у Германии нет иной возможности достичь Индии, как «через труп России», т. е. после выполнения плана «Барбаросса». «Период после «Барбароссы» — этот термин стал официальным в высших военных и политических органах рейха с тех пор, как была разработана «директива № 32», имевшая именно такой подзаголовок. Эта секретная директива Гитлера от 11 июня 1941 года, т. е. составленная еще до вторжения в СССР, предусматривала действия вермахта «после разгрома советско-русских вооруженных сил».
Что же планировали в гитлеровской ставке? Ни много ни мало, оставив 40 — 50 дивизий для оккупации Советского Союза, бросить все силы на ближневосточные «клещи»: удар Роммеля из Ливии в Египет, марш немецкой группировки через Болгарию и Турцию на Сирию и — самое главное! — «кавказская операция» с выходом из Закавказья в Иран и Ирак.
Но и здесь дивизии вермахта не должны были остановиться. 17 февраля 1941 года, через два месяца после того, как был утвержден план «Барбаросса», Гитлер дал штабу оперативного руководства ОКВ директиву начать «штабную разработку операции по захвату Афганистана и движению в Индию после окончания операции «Барбаросса». Еще через два месяца — 7 апреля 1941 года — указание было выполнено и ОКВ доложило Гитлеру: для этой операции нужны ровным счетом 17 (обратите внимание: не 10 и не 20!) дивизий.
Когда же летом 1941 года вермахт вторгся в Советскую страну, для реализации «директивы № 32» были приняты соответствующие меры. В частности, был сформирован корпус «Ф» (по имени его командира генерала Фельми), специально приспособленный для действий на Ближнем Востоке. Он был направлен на южный участок фронта. О том, куда целил Гитлер, не только догадывались, но и прямо говорили тогда на Западе. Немецкий военный атташе в Вашингтоне доносил в Берлин 19 сентября 1941 года: «Здесь твердо уверены, что следующий немецкий удар будет направлен против района Средиземноморья и перекинет мост в Индийский океан». 22 сентября он сообщал: «В Англии теперь уверены, что Германия примерно через 14 дней сможет прорваться к Каспийскому морю, отрежет Батум и Баку и лишит Россию значительной части ее промышленности».
Как хорошо известно, в 1941 году вермахт не смог пройти через Кавказ. Поэтому к исходу года ОКВ пришло к следующему заключению: «Не менее, чем битва в Атлантике, важны бои в Средиземноморье. Предпосылкой для того и другого является разгром Советской России... Разгром России является ближайшей и решающей целью войны, которая должна быть достигнута при помощи всех сил, которые можно высвободить на других фронтах. Если это не удастся в 1941 году, то главной задачей в 1942 году останется продолжение войны на Востоке. Захват пространства на южном фланге вызовет огромные политические и экономические последствия».
Именно эти соображения легли в основу планирования операций на 1942 год. Генерал горнострелковых войск Конрад вспоминает, что в конце 1941 года Геринг назвал ему Баку и Батуми в качестве целей на Кавказе. Когда же в 1942 году группа армий «А» начала продвигаться к этим целям, ее тогдашний командующий фельдмаршал Лист заявил Конраду: «17-я армия в ходе своих операций перевалит через Кавказ!» Этими словами Лист приоткрыл для Конрада завесу над далеко идущими замыслами, а именно — соединения с Роммелем и вступления на Ближний Восток. «Какие необычайные идеи!» — записал тогда Конрад...
В осуществлении этих «необычайных идей» Новороссийску отводилась особая роль. Как рассказывал Альберт Шпеер, в тот момент, когда войска группы армий «А» летом 1942 года двинулись на город, Гитлер на одном из оперативных совещаний сказал:
— Сначала мы должны выйти на шоссе. Тогда будет открыт путь на равнины южнее Кавказа. Там мы сможем спокойно переформировать войска и создать базы снабжения. Тогда через год-два мы начнем наступление на подбрюшье Британской империи.
Итак, дивизиям вермахта надо было всего-навсего «выйти на шоссе».

Вагон на берегу


Судьба Новороссийска в войне поистине драматична. Редко какой крупный населенный пункт, имеющий важное военное значение, испытал такое за какие-нибудь два года. В немецком наступлении лета — осени 1942 года Новороссийску была уготована роль «ключа» к Черноморскому побережью Кавказа. На картах все казалось предрешенным: одна мощная колонна, ворвавшаяся на Краснодарщину и Ставропольщину, двинется прямо к горам — на Махачкалу и затем на Баку, чтобы выйти к иранской границе. Другая, спускаясь от Ростова к Анапе и Новороссийску, достигает побережья и устремляется по Сухумскому шоссе к Геленджику, Туапсе, Сочи и далее к самой турецкой границе...
Наступила осень 1942 года. 5-й армейский корпус генерала Вильгельма Ветцеля после ожесточенных боев врывается в Новороссийск. Ключ в руках, стоит лишь вставить его в скважину и повернуть. Но скважина закрыта. Когда 125-я немецкая дивизия пробивается к юго-западной окраине Новороссийска, она встречает упорное сопротивление. Правда, к 11 сентября оборонявшиеся советские войска были частично оттеснены на южную окраину (к той самой Станичке, где через полгода совершили легендарный подвиг десантники Куникова), частично — к двум цементным заводам на восточном берегу глубокой Цемесской бухты. Однако 125-й дивизии удалось взять лишь один из них — завод «Пролетарий». Впереди — завод «Октябрь» и выход на заветное шоссе, над которым нависают крутые прибрежные горы...
Точку, до которой дошли фашистские войска, можно видеть сейчас. Она обозначена знаменитым вагоном, точнее, остовом товарного вагона, стоящим на берегу Цемесской бухты. На установленной тут памятной доске начертано:
«Здесь 11 сентября 1942 года доблестные воины частей Советской Армии и Черноморского флота преградили путь врагу на Кавказ...»
На войне нет важных и неважных рубежей. Никому не известная «безымянная высота» внезапно может стать исходным пунктом для поворота в большом сражении. Здесь же, под Новороссийском, оборона на рубеже разбитого товарного вагона обозначала срыв одного из центральных замыслов противника на всем южном направлении.
Вот тогда-то и создалась поистине необычная ситуация. С одной стороны, Новороссийск почти целиком оказался в руках вермахта. Порт и гавань были потеряны для Черноморского флота. Советские бойцы, державшие оборону у цементного завода «Октябрь», с болью глядели на город, который не в силах были отобрать у врага.
Но захват Новороссийска 5-м корпусом генерала Ветцеля не принес вермахту желанных плодов. Город, порт и гавань находились под огнем советских батарей, немецкие корабли не могли заходить в бухту. Более того, Новороссийск стал неким тупиком, из которого войскам фельдмаршала Клейста двинуться вперед было невозможно. Для наступления на Туапсе и Сухуми 49-й горнострелковый корпус того самого генерала Конрада, которому предстояло осуществить «необычайные идеи» Гитлера, был вынужден начать обходный маневр и наступать на Туапсе с горных перевалов в сотнях километров отсюда. Да и сам Новороссийск не был в руках Ветцеля в полном смысле слова: заводское предместье на восточном берегу бухты прочно оставалось в системе советской обороны, а вскоре советские воины овладели и южным предместьем.
Драматизм ситуации 1942 — 1943 годов можно ощутить и сегодня, когда, выехав за черту города, машина останавливается на 9-м километре Сухумского шоссе. Здесь находится музей: командный пункт Новороссийского оборонительного района (НОР). О том, как пункт был создан, рассказывал мне Георгий Никитич Холостяков — ныне вице-адмирал в отставке, тогда командир Новороссийской военно-морской базы.
— Когда враг в сентябре 1941 года отрезал с суши Крым, стала ясной необходимость подготовки Новороссийска к обороне. Тогда командный пункт базы находился в Стандарте — городском районе, примыкавшем к порту. Он был удобен, но надо было иметь другой, надежно защищенный. Наш начальник связи И. Н. Кулик предложил район 9-го километра Сухумского шоссе. Там стояла неприметная дачка, а рядом' круто обрывалась к морю скала. В толще этой скалы и был оборудован КП со всеми средствами управления.
...Машина резко сворачивает, шоссе начинает спускаться к морю. Несколько витков серпантина — и уже видна небольшая площадка с бетонными входами в КП. Теперь это музей. Как гласит надпись, здесь до 10 сентября 1942 года помещался КП Новороссийской военно-морской базы, с 10 сентября — вспомогательный пункт управления Новороссийского оборонительного района, с 19 февраля до 16 сентября 1943 года — вспомогательный пункт управления 18-й армии. КП был оборудован фундаментально: бетонные ходы врезаны вглубь скалы, они ведут в помещения, где и сейчас стоит скромная военная мебель. Решение создать этот запасной КП оказалось прозорливым: он сослужил верную службу советским штабам вплоть до освобождения Новороссийска!
Осенью 1942 года был создан Новороссийский оборонительный район, который должен был собрать в кулак все силы армии и флота. Командному пункту на 9-м километре было суждено превратиться из запасного в действующий. Именно сюда 8 сентября поступил приказ любой ценой закрыть брешь, образовавшуюся на восточной окраине города. Были собраны все наличные силы и поставлен заслон у балки Адамовича — между двумя цементными заводами. Один из батальонных штабов расположился в большегрузном товарном вагоне, стоявшем на заводских путях.
Так этот вагон вошел в историю. Батальонному штабу здесь пришлось оставаться недолго: вагон был разбит артиллерийским огнем и оказался на переднем крае. На этом рубеже встала 318-я стрелковая дивизия. Она держала оборону на поистине историческом рубеже до того момента, когда началось освобождение города.

«Включить Новороссийск...» I


Гитлер иногда бывал на фронте — чаще всего на его южном фланге. Так, он прилетал к генерал-фельдмаршалу фон Рейхенау зимой 1941/42 года, когда его дивизии дрогнули под ударами советских войск. Прилетал он в 1942 году я к фельдмаршалу Листу, когда был недоволен слишком медленным продвижением войск на Кавказе. Но его приезд в Запорожье 19 февраля 1943 года на совещание с руководством двух групп армий — Манштейна и Клейста — имел особые причины.
Войска Клейста откатились с Кавказа и командующие группой армий, армий и корпусов буквально бомбардировали генштаб и самого Гитлера вопросами: на какой же линии обороны им надо остановиться? Каких размеров должен быть создаваемый плацдарм? И в особенности: должен ли быть в него включен Новороссийск?
Попутно замечу: эта линия обороны в советской военно-исторической литературе получила название «Голубой». Однако в документах вермахта она именовалась иначе — «Готская голова» («Готенкопф») или «Готская позиция». Фридрих Форстмайер говорил мне, что название «Голубая линия» упоминалось на первичной стадии. Затем в штабах вермахта стали применять термин «Готенкопф» или «Готская позиция». Кстати, все кодовые обозначения штабники черпали из столь милой сердцу Гитлера древнегерманской мифологии: оборонительные линии назывались именами Вотана, Гернота, Хагена, Зигфрида...
Вопрос о конфигурации «Готской позиции» в те дни имел далеко не формальное значение. Это был вопрос о принципиальных намерениях: оставаться здесь надолго или рассчитывать на быстрый отход? Начались ожесточенные споры: так, генерал Руофф выступал за «малую позицию», Клейст — за «среднюю», а Гитлер — за «большую». Эти три варианта обсуждались не день, не неделю, а почти целый месяц, после чего фюрер решил встретиться с командующими в Запорожье.
Обстановка для Гитлера была критической: его расчеты один за другим перечеркивались новыми советскими ударами. Манштейн боялся, что без войск из «кубанского резервуара» он не удержит Донбасс. В свою очередь, Руофф предсказывал, что на Кубани все еще «грозит второй Сталинград». Таким образом, вопрос о конфигурации линии обороны приобретал стратегическое значение. В первую очередь следовало решить: включать ли Новороссийск в эту новую линию?
Совещание в Запорожье 19 февраля не принесло полной ясности. Фельдмаршалам как будто бы удалось склонить Гитлера к признанию возможности ухода из Новороссийска. Но по-настоящему обсудить вопрос не удалось: Гитлеру пришлось преждевременно покинуть Запорожье, ибо здесь он едва не попал... в плен.
Несколько отвлекаясь от нашей основной темы, я приведу любопытный рассказ адъютанта фюрера Отто Гюнше:
«Гитлер на своем самолете «Кондор» под эскортом истребителей вылетел в Запорожье. Его сопровождали генералы Иодль, Буле, адъютанты, врач Морель и камердинер Линге. Он взял с собой также секретаршу Шредер и двух стенографов для записи протокола совещаний, которые он намеревался проводить в Запорожье. Но уже на следующий день после приезда Гитлеру пришлось спешно покинуть Запорожье. В этот день около 11 часов утра Гитлер принял приехавшего к нему из Днепропетровска инженера Брукмана, руководившего работами по восстановлению Днепрогэса. Брукман был известен в Германии как строитель зданий для партийных съездов в Нюрнберге. В Днепропетровске он фигурировал в качестве руководящего работника строительной «организации Тодт». Гитлер приказал Брукману разрушить Днепрогэс, если придется отступать. Затем Гитлер ушел на совещание.
Вскоре к Линге, который находился в кабинете Гитлера, прибежал взволнованный адъютант фюрера Белов.
— Надо скорее укладываться! — закричал он.
— Что случилось?
— Русские танки появились у аэродрома. Надо спешить!
Линге начал лихорадочно собирать вещи. В это время в комнату вошел Гитлер. Он очень нервничал и стал сам подавать Линге вещи для упаковки. Когда чемоданы уже укладывали в автомобиль, Белов доложил Гитлеру, что русские танки прорвались не к тому аэродрому, где стояли самолеты Гитлера, а к другому, восточнее Запорожья, и отброшены назад Гитлер облегченно вздохнул».
Но ни Клейет, ни Руофф «облегченно вздохнуть» не могли. Хотя в Запорожье они получили согласие фюрера на прекращение попыток ликвидировать Малую землю, в конце февраля — начале марта вопрос о Новороссийске встал с новой остротой. Войска советского Северо-Кавказского фронта возобновили наступление: 22 февраля снова пошла в бой 18-я армия, а 56-я армия завязала бои за Абинскую. Немцы, боясь окружения, отошли. 22 марта была освобождена Славянская. Что же было делать с Новороссийском?
20 марта Гитлер снова прилетел в Запорожье и фельдмаршалы услышали о его намерении, зафиксированном в таких строках: «Желательно включение Новороссийска в позицию «Готенкопф»; во-первых, для политического воздействия на Турцию, во-вторых, для того, чтобы держать советский Черноморский флот подальше от побережья Крыма»[35].
Но споры на этом не кончились: решение было принято лишь 23 марта. А пока лихорадочно взвешивали «за» и «против». Так, 15 марта штаб 17-й армии изложил доводы в пользу отхода из Новороссийска, считая, что для удержания города нужно дополнительно 7 дивизий, а их нет в наличии. Руофф докладывал: «В этом случае (при продолжении обороны. — Л. Б.) надо ликвидировать плацдарм южнее Новороссийска. Но где взять для этого силы?»[36].
На следующий день Руофф продолжал развивать свои аргументы: для обороны «большой линии» нужны три немецких корпуса и один румынский, для обороны «малой линии» — лишь один. Далее он сопоставлял все возможности на тот случай, если Новороссийск не сдавать:
«Выгоды: сковывание большого количества советских сил, ограничение дееспособности русского флота, облегчение обороны Крыма, выгодное политическое воздействие.
Недостатки: сковывание собственных сил в предстоящих боях, психологическая нагрузка на румын, необходимость подтягивания авиации, осложнения с подвозом (надо ежесуточно доставлять 1270 тонн грузов), необходимость скорейшей ликвидации плацдарма противника южнее Новороссийска»[37].
Все ждали окончательного решения Гитлера. Цейтцлер на настойчивые запросы отвечал, что не может ничего сказать, пока в ставку не вернется фюрер. 28 марта Цейтцлер сообщил, что Гитлер снова отложил решение. И лишь вечером пришла телеграмма: «Фюрер решил, что 17-я армия должна удерживать «большую» позицию «Готенкопф» и должна включить в нее Новороссийск»[38].
Но вот что важно: в адрес Клейста сразу же поступил запрос: «Сообщите подробно, как можно ликвидировать русский плацдарм южнее Новороссийск а?»[39].
Отсюда мы можем сделать весьма серьезный вывод: внутренняя борьба в гитлеровской военной верхушке по вопросу об обороне на Кубани была вызвана созданием советского плацдарма. Малая земля путала стройные планы немецких штабов, угрожая намерению Гитлера и Клейста надолго закрепиться на «Готской позиции» и в Новороссийске. Так маленький, еле различимый на карте «самый южный пункт» становился фактором, оказывающим влияние на огромный участок фронта.

Подготовленная фашистами операция € Нептун» должна была, по их замыслам, полностью покончить с нашим плацдармом.

Л. И. БРЕЖНЕВ.





Глава IV. ОПЕРАЦИЯ «НЕПТУН»



География Малой земли


Февраль, март, начало апреля. На Малой земле не смолкала перестрелка, не прекращались артиллерийские схватки, плацдарм бомбила авиация противника. За это время плацдарм приобрел свой облик, свою «географию». Если смотреть с прибрежных гор, то он представлял собой холмистую полосу, спускавшуюся к морю. Ближе к западной ее части протекал ручей, образуя неширокую долину — ту самую, которую бойцы назвали «долиной смерти». Недалеко от ручья расположились поселок Мысхако и на берегу моря — совхоз, носивший то же название. Кстати, откуда оно взялось? Весь мыс, тянувшийся от южной окраины Новороссийска, на адыгейском языке именовался Хако (Зеленый). С течением времени из двух слов — мыс Хако — образовалось одно.
Западной границей мыса была гора Мысхако, весьма своеобразной конфигурации: у нее пять вершин или, как говорили бойцы, пять сопок. Четыре следуют одна за другой (самая высокая из них — 446 метров над уровнем моря), а пятая находится в некотором удалении (она дольше других оставалась в руках противника). В просторечии гору называют «Колдун». Она покрыта густым, порой непроходимым кустарником и низкорослым лесом; взобраться на нее со стороны Малой земли можно лишь по еле заметным тропам. Первая сопка круто обрывается в море — так круто, что немецкие подразделения и не пытались здесь пройти.
В отличие от гористой и холмистой западной части восточная часть Малой земли совершенно ровная. Когда-то здесь, на берегу залива, была турецкая крепость Суджук-кале. Ее руины еще сохранились в предвоенные годы, а теперь осталось лишь квадратное земляное укрепление. Здесь же у моря тянется длинная и узкая Суджукская коса.
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Схема расположения войск 18-й советской армии и 17 й армии противника


Населенных пунктов в восточной части Малой земли было еще меньше, чем в западной — небольшой поселок Алексина и несколько разрозненных зданий, среди них радиостанция и отдельные дворы у виноградников. От рыбзавода, стоявшего на южной окраине города, вдоль мыса шла тупиковая железнодорожная линия, по которой в дни обороны Новороссийска курсировало установленное на платформе орудие береговой артиллерии. 130-миллиметровая береговая батарея стояла и на самой оконечности мыса. Впоследствии ее капониры как нельзя лучше пригодились защитникам Малой земли для оборудования командного пункта.
Не забудем: это была лишь небольшая прибрежная полоса глубиной всего 3 — 4 километра. Она полностью просматривалась и простреливалась противником. Лишь под крутым обрывом мыса могли — и то не всегда — причаливать суда, доставлявшие боеприпасы, продовольствие, пополнение, увозившие раненых. Сюда приходил знаменитый «тюлькин флот» — так любовно прозвали малоземельцы катера и сейнеры, которые связывали Малую землю с Большой.
Вот для того, чтобы уничтожить этот крохотный плацдарм на самом южном крае советско-германского фронта, и была разработана в штабах вермахта операция «Нептун».
Название известно. Известен день, когда операция началась: 17 апреля 1943 года. Известен и результат: провал.
Постараемся же восстановить обстоятельства подготовки и хода боевых действий. Тем более, что в нашем распоряжении имеются как документы, так и свидетельства очевидцев с обеих сторон.



Подготовка


29 марта 1943 года, т. е. на следующий день после того как Гитлер отдал приказ удержать Новороссийск, в штаб группы армий «А» из ставки пришел еще один приказ: срочно подготовить операцию по ликвидации Малой земли. Из ставки сообщали, что операция должна была быть проведена не позднее 10 апреля, ибо авиация будет в распоряжении фельдмаршала Клейста лишь до этого дня. И, как это типично для гитлеровского генштаба, привыкшего делить шкуру медведя еще до начала охоты, было предписано представить «схему группировки группы армий после ликвидации плацдарма»[40].
В тот же день начальник штаба группы армий «А» генерал фон Грейфенберг вылетел из Симферополя в штаб 17-й армии, находившейся в таманской станице Старотитаровская. Затем он отправился в совхоз «Абрау-Дюрсо» на командный пункт командира 5-го армейского корпуса генерала от инфантерии Вильгельма Ветцеля, которому предстояло возглавить «группу Ветцель». Именно она и должна была уничтожить советскую группировку на Малой земле. Тут же было определено кодовое наименование операции: «Нептун».
Грейфенберг, обсудив с Ветцелем состав группы, обещал немедленно подбросить ему опытнейшую и испытанную в боях 4-ю горнострелковую дивизию — ту самую, которая вместе с 1-й горнострелковой водружала «имперский флаг» со свастикой на Эльбрусе. Сколько же времени генералы отводили на всю операцию? Журнал боевых действий гласит: «Сама операция должна продлиться примерно два дня»[41].
Именно этот срок и был доложен в генштаб. Начальник генштаба генерал Цейтцлер поинтересовался, когда начнется операция «Нептун». Его заверили: 6 апреля. «Не надо ли побольше артиллерии?» — спросил Цейтцлер. Ветцель ответил: «Нет, артиллерии достаточно».
Готовился и флот. Начальник штаба «адмирала Черного моря» (так именовался штаб немецкого флота в этом районе) подтвердил сроки: начало — 6 апреля, длительность — 2 дня.
1 апреля 17-я армия получила пополнение — 2500 человек. Руофф совещался с Ветцелем, все готовили оперативные планы. Каковы же они были?
2 апреля поступила руководящая директива ставки: «Фюpep решил, что группа армий «А» должна остаться на «Готской позиции» и обязана до 8 апреля ликвидировать русский плацдарм южнее Новороссийска»[42].
Первый набросок операции был сделан начальниками штабов 5-го корпуса и входящих в него дивизий на совещании 2 апреля. Сначала слово взял начальник штаба 4-й горнострелковой дивизии. Он предложил такой план:
— Дивизия выступает без артиллерийской подготовки и тремя ударными группами берет три вершины горного массива Мысхако. На это нужно будет примерно полтора-два часа. После этого дивизия берет совхоз «Мысхако», что на берегу моря, и решающие высоты севернее совхоза...
Этот план встретил всеобщее одобрение. 125-я дивизия доложила план своих действий: выступить независимо от горных стрелков и нанести удар двумя группами — одной на поселок Мысхако (что в долине), другой на — Вербовую балку, т. е. в восточном направлении. Со своей стороны 73-я дивизия предложила несколько вариантов наступления в первый или во второй день. Общее мнение сводилось к тому, что уже в первый день советские части будут по меньшей мере смяты, и появится возможность тут же выйти к берегу моря.
Так родился приказ на операцию «Нептун»[43]:

«Штаб 5-го армейского корпуса Оперативный отдел.

№ 142/43 5.4. 1943 г.

Секретный документ командования

Приказ по корпусу на наступление «Нептун»

1. 5-й армейский корпус во взаимодействии с мощными силами 4-го воздушного флота ориентировочно 8 апреля начинает наступление на плацдарм южнее Новороссийска и уничтожает находящиеся на нем силы противника. Окончательный срок будет сообщен дополнительно.

Корпус начинает наступление ударными группами 4-й горнострелковой и 125-й пехотной дивизий в восточном направлении, имея задачей сбить противника с горы Мысхако, лишить его важных наблюдательных пунктов и вслед за этим уже в первый день операции всеми силами продвинуться в глубь плацдарма настолько, чтобы противник был по меньшей мере расчленен на мелкие группы. Вслед за этим корпусу стремиться к выходу на берег моря с целью полного окружения противника...

2.4-я горнострелковая дивизия начинает наступление в 5.00, захватывает гору Мысхако, «Столовую гору» и «Сахарную голову»[44] чтобы после овладения этими господствующими высотами продвинуться до совхоза «Мысхако» и «Охотничьей высоты»[45]. Задача состоит в том, чтобы быстро обнаружить особо сильные центры сопротивления противника и сосредоточить на них всю мощь ударов артиллерии и авиации. После прорыва севернее горы Мысхако части 4-й горнострелковой дивизии продвигаются в направлении «Русского кольца»[46], чтобы возможно раньше оказать поддержку южному флангу 125-й пехотной дивизии.

125-я пехотная дивизия начинает наступление в 6.30 из р-на южнее двора Поклаба[47] силами трех батальонов вдоль долины р. Мысхако и, прикрываясь с флангов (особенно с северного), овладевает высотами по обе стороны поселка Мысхако и самим поселком. Далее она наступает в восточном направлении до шоссе совхоз «Мысхако» — Станичка, взаимодействуя с частями 4-й горнострелковой дивизии, продвигающимися к «Охотничьей высоте».

73-я пехотная дивизия с утра держит в боевой готовности ударную группу силой в два батальона, чтобы быть в состоянии начать наступление на часть Станички, находящуюся в руках противника.

Если под ударами наших наступающих войск и авиации противник уже в первый момент будет настолько смят, что не сможет оказывать сопротивление на сомкнутом фронте, то все ударные группы переходят к преследованию противника, пока не встретят сомкнутого фронта обороны. В этом случае может быть перейдена намеченная на первый день цель наступления — шоссе совхоз «Мысхако» — Станичка...

Подписал: Ветцель, генерал от инфантерии».


 Впоследствии в план операции были внесены лишь небольшие коррективы: изменено время начала атак, обусловлена артиллерийская и авиационная подготовка перед наступлением горных стрелков, которые ранее намеревались действовать «внезапно». В любом случае концепция Ветцеля, будучи утвержденной «свыше», осталась без изменения и предусматривала захват горы Мысхако «с ходу», а затем продвижение 4-й и 125-й дивизий на восток, на соединение с клином, который должна была «вбить» 73-я дивизия. Как мы вскоре увидим, замысел этот оказался чистой авантюрой, и Ветцелю уже в ходе боев пришлось его менять.
Но уже в первом варианте плана была заключена цель, продиктованная Гитлером: сбросить советские войска в море. Недаром в качестве кодового наименования было избрано имя морского владыки Нептуна. Группа Ветцеля должна была смять оборону Малой земли, вырваться к берегу и ликвидировать советский плацдарм.
Общее руководство возлагалось на генерала Ветцеля. Действия ударной группы практически обеспечивал весь корпус, в состав которого, кроме перечисленных соединений, входили 101-я егерская дивизия, части 10-й румынской пехотной и 6-й румынской кавалерийской дивизий, последняя непосредственно участвовала в операции; в армейском резерве находилась 13-я танковая дивизия. На период операции оборона Новороссийска осуществлялась румынскими частями, подразделениями 73-й дивизии и двумя морскими командами.
Флот представил свой план:
«Задача флота... препятствовать дальнейшему подходу сил противника и их отводу, связать береговую оборону противника и его легкий флот путем обстрела берега и высадок десанта в районе юго-восточнее Новороссийска до мыса Идокопас. Путем перенесения на северо-запад операционного района подводной лодки «У-24» вплоть до окончания сухопутной операции действовать против усиленной прибрежной крейсировки. Силы: 1-я флотилия торпедных катеров (4 корабля), итальянская флотилия (6 кораблей), подводная лодка «У-24», находящаяся между Гаграми и Сухуми, кроме того — 3 корабля 3-й минной флотилии».
Авиация готовилась особо: командование 4-го воздушного флота выделило 1-й авиакорпус генерала Кортена и 9-ю зенитную дивизию генерала Пиккерта. Для организации взаимодействия командующий флотом генерал Десслох прибыл на КП Руоффа и заявил, что «обещает при хорошей погоде до 1000 самолетовылетов в день». Были обсуждены вопросы взаимодействия при подавлении советской артиллерии на горе Мысхако и береговой артиллерии в Цемесской бухте.
В авиакорпус входили две истребительные группы, две группы пикирующих бомбардировщиков и эскадра бомбардировщиков — всего около 1000 самолетов, в том числе известная в люфтваффе эскадра пикирующих бомбардировщиков «Иммельман», в которой служил гитлеровский ас Рудель. Рудель только что вернулся из Берлина, где из рук фюрера получил высшую награду рейха — «бриллианты к Рыцарскому кресту». Впоследствии он с восторгом вспоминал о том, что Гитлер был тогда «полон идей и планов и уверен в будущем... и все время подчеркивал, что мы должны разгромить большевизм».
Попутно замечу: Рудель, ставший после войны одним из идолов и лидеров неонацистов, и сегодня мечтает о «разгроме большевизма», провозглашая подобные призывы с экранов западногерманского телевидения. Теперь в его распоряжении лишь телевидение, а тогда бомбардировщики руделевской эскадры, поднимаясь с ближних и дальних аэродромов (их всего было тринадцать близ Малой земли), несли смерть и разрушение. Они стали ударной силой операции «Нептун». Действия авиации и противовоздушную оборону обеспечивали 9-я зенитная дивизия, располагавшая 37 тяжелыми, 31 легкой и 8 прожекторными батареями, а также войсковые дивизионы ПВО.
Операцию «Нептун» готовили долго и тщательно. Ее ударная группа состояла из опытных и испытанных в боях дивизий. Так, 125-я пехотная дивизия генерал-лейтенанта Фрибе воевала на советско-германском фронте с 1941 года. Осенью 1942 года она вела бои под Новороссийском, а затем двигалась на Туапсе. После поражения под Туапсе вернулась на Кубань. 73-я пехотная дивизия генерал-майора фон Бюнау участвовала в операциях в Польше, Франции и Югославии, несла оккупационную службу во Франции и Греции. В 1941 — 1942 годах она вела бои в Крыму и под Керчью, затем под Мелитополем, Ростовом и Новороссийском. Наконец, 4-я горнострелковая дивизия генерала Кресса считалась одной из лучших в вермахте и ее всегда бросали на самые ответственные участки.
А генералы, которые должны были выполнить приказ Гитлера? Это была элита вермахта. Эвальд фон Клейст служил кайзеру с 1901 года, Веймарской республике — с 1918, Гитлеру — с 1933 года. Еще за год до прихода нацистов к власти он надел генеральские погоны, а в 1943 году Гитлер вручил ему маршальский жезл. Клейст провел все кампании вермахта в Европе, командуя сначала корпусом, затем — танковой группой и танковой армией. Именно его Гитлер назначил командовать группой армий «А», когда осенью 1942 года был недоволен недостаточной, по его мнению, решительностью фельдмаршала Листа, наступавшего на Кавказ.
Командующий 17-й армией генерал-полковник Рихард Руофф прослужил в армии лишь на два года меньше, чем Клейст. Генеральский чин он получил в 1936 году; в годы войны командовал корпусом, затем армией и считался одним из наиболее «надежных» командиров.
Наконец, генерал Вильгельм Ветцель, который должен был непосредственно руководить операцией «Нептун», принадлежал к тому же старшему поколению офицеров вермахта. Он начал свою военную карьеру еще до первой мировой войны, в рейхсвере был начальником Потсдамской военной школы, а к началу второй мировой войны стал генералом. Три года он командовал дивизией, затем был назначен командиром 5-го армейского корпуса. 1 февраля 1942 года Ветцелю было присвоено звание генерала от инфантерии.
Пусть не посетует читатель на сухое перечисление частей, цифр, имен — ведь из этих элементов складывалась та угроза, которая нависла над Малой землей в начале апреля 1943 года.
Как себе представляли в штабе Ветцеля советскую группировку на Малой земле?
Вот свидетельство историка Алекса Бухнера, в годы войны бывшего обер-лейтенантом, участником операции «Нептун»:
«Положение противника к 31 марта в общих чертах оценивалось так: были установлены 6 стрелковых бригад общей численностью от 10 до 12 тысяч человек. Их боеспособность оценивалась высоко. Обороне благоприятствовала чрезвычайно выгодная для нее местность. Имея в тылу море, советские войска должны были защищаться со всем упорством — это нам было ясно. 4-й горнострелковой дивизии на участке горы Мысхако противостояла 107-я стрелковая бригада. Однако точной картины положения противника нам ни воздушной, ни наземной разведкой установить не удалось. Даже с наших давнишних передовых позиций нельзя было собрать удовлетворительных данных. Это объясняется тем, что позиции противника были расположены выше наших и, несмотря на то, что нас разделяли всего 20 — 30 метров, густая растительность затрудняла обзор. Мы смогли установить лишь наличие двух дотов на вершине горы Мысхако, 3 — 4 дотов на «Столовой горе» и столько же на «Сахарной голове». В долине реки Мысхако мы предполагали наличие резервов противника».
Дополню Бухнера: взглянув на разведывательную карту штаба 125-й дивизии, я мог установить: противник далеко не все знал о советских войсках на плацдарме, который был перед ним как бы «на ладони». Так, немцы считали, что на самом западном фланге Малой земли обороняется один из полков 176-й дивизии, а он в действительности был в резерве, 83-ю бригаду числили на передовой, а она также находилась во второй линии. Районы сосредоточения советских резервов противник определил лишь «ориентировочно»[48].
Надо отметить, что у группы Ветцеля было достаточно времени на подготовку: операция «Нептун» неоднократно переносилась и началась она не 6, как предполагалось, а только 17 апреля. В журналах боевых действий и в других документах соответствующих соединений эта отсрочка объяснялась плохой погодой, затруднявшей действия авиации.
Действительно, 2 апреля начались дожди и впоследствии, объясняя свою неудачу, немецкое командование всех уровней ссылалось на них. Но, как зачастую и раньше (скажем, под Москвой), ссылки на погоду были лишь предлогом для отсрочки. Например, когда 8 — 10 апреля погода улучшилась, командование авиакорпуса заявило, что готово к бою, но наступление все-таки не состоялось. Штаб 17-й армии отмечал: «Ретроспективно можно сказать, что по действительному состоянию погоды «Нептун» мог бы быть проведен в период между 9 и 11 апреля 1943 года»[49].
12 апреля в штаб 17-й армии был переслан приказ Гитлера о наступлении. Но и тогда операция не началась. И хотя в журналах боевых действий снова зачастили ссылки на плохую погоду, причина задержки была иной: советское командование нанесло мощный удар по соседнему с войсками Ветцеля армейскому корпусу генерала де Ангелиса. В районе станицы Крымской разгорелись ожесточенные бои, вызывавшие большую озабоченность гитлеровской ставки.
Тут «Нептуну» не помогла и хорошая погода! Когда 1-й авиакорпус сообщил, что готов действовать, штаб 17-й армии заявил, что «нельзя распылять силы» и авиация должна поддержать де Ангелиса. Не помогло и обещание генерала Кортена бросить на поддержку «Нептуна» 1000 самолетов. Штаб армии стал запрашивать мнение генштаба, на что ему ответили: решать должна сама армия, однако «начальник генерального штаба сухопутных сил считает, что прежде чем начинать «Нептун», надо сначала полностью разгромить русских под Крымской»[50].
Вечером 15 апреля командующий 17-й армией решил, что он не может справиться с советскими частями без авиации, и снова отложил проведение операции. Кстати, ему нужны были для «Нептуна» не только авиация, но и те дополнительные части, которые он несколько дней назад был вынужден перебросить из-под Новороссийска к Крымской, чтобы удержать позиции.
Итак, вовсе не погода, а активные операции советских войск заставили командование 17-й армии перенести начало действий группы Ветцеля. Лишь в 17 часов 20 минут 16 апреля было решено: начинать завтра, 17 апреля, на рассвете! При этом сообщалось, что Гитлер хотел бы получить рапорт о завершении «Нептуна» в свой день рождения — 20 апреля.

Горела земля, дымились камни, плавился металл, рушился бетон, но люди, верные своей клятве, не попятились с этой земли.

Л. И. БРЕЖНЕВ.





Глава V. КОГДА ГОРЕЛА ЗЕМЛЯ



Первый день


Не раз описывались апрельские бои на Малой земле, беспрецедентные по концентрации во времени и пространстве. Едва ли где-либо на другом участке фронта на таком клочке и в такое краткое время гитлеровцы сосредоточили такое количество сил.
Посмотрим, как отражена операция «Нептун» в документах противника. Снова перелистаем страницы журналов боевых действий группы армий «А», 17-й армии, 5-го корпуса и штаба верховного главнокомандования вооруженных сил (ОКВ).
17 апреля 1943 года оперативное донесение ОКВ начиналось со следующих строк: «В 6.30 4-я горнострелковая и 125-я пехотная дивизии группы Ветцеля при мощной поддержке авиации начинают атаку сильно укрепленного плацдарма у Новороссийска. 4-я горнострелковая дивизия, преодолевая упорное сопротивление противника и труднопроходимую местность, захватывает гору Мысхако. У противника остается лишь ее вершина. Дальнейшего продвижения достигнуто не было. 125-я пехотная дивизия, нанеся основной удар на правом фланге, продвинулась здесь на 1,5 километра, на левом фланге — на 750 метров. Намерение: продолжать наступление с целью уничтожить противника на плацдарме, нанося главный удар сначала силами 73-й дивизии, затем — 125-й пехотной дивизии»[51].
В группе армий «А» положение рисовали в таких же выражениях:
«Группа Ветцеля довольна ходом боев...» В этот день на Малую землю обрушили удары 462 бомбардировщика, 255 истребителей, 84 штурмовика, 439 пикирующих бомбардировщиков[52].
Что означали эти цифры, можно понять со слов генерал- лейтенанта авиации Германа Плохера. После войны он, находясь в плену, по заданию командования ВВС США составил отчет «Германские военно-воздушные силы в боях 1943 года против России». Вот что писал Плохер о 17 апреля: «Мощные авиационные силы, состоящие из двух истребительных групп, двух групп пикирующих бомбардировщиков и бомбардировочной эскадры в составе двух групп, сосредоточенные под командованием 1-го авиакорпуса, неоднократно вылетали на поддержку наземных войск. Они безжалостно и непрерывно бомбили плацдарм. Пикировщики под командованием полковника Эрнста Купфера были нацелены на подавление и уничтожение узлов сопротивления, наблюдательных пунктов и сосредоточений войск, на непрерывное подавление советской обороны на направлениях основных ударов. Хотя действия первых волн самолетов были затруднены погодой, бомбы попадали в цели. Они поразили одну советскую батарею, другие позиции пехоты и артиллерии. Наблюдались два небольших и два мощных взрыва — последние, видимо, были взрывами складов с боеприпасами. Летчики Купфера нанесли успешные удары по полевым позициям и сосредоточениям войск».
ОКБ как будто было удовлетворено — ведь оно могло доложить Гитлеру о продвижении двух дивизий и взятии горы Мысхако, а это в основном и требовалось от группы Ветцеля. Но если обратиться к донесениям 17-й армии, то картина выглядит несколько по-другому: «Наступательная операция «Нептун» из-за тумана, который затруднял действия авиации, началась лишь в 6.30. На труднопроходимой местности, превращенной в настоящую крепость, завязываются ожесточенные бои. После полудня командующий армией неоднократно связывается по телефону с генералами Ветцелем и Кортеном, чтобы решить, как продолжить сильно затянувшееся наступление и не целесообразно ли с целью сосредоточения сил ввести части 73-й дивизии на участке 125-й дивизии»[53].
Итак, если верховному командованию и самому Гитлеру немецкие генералы хотели преподнести победу над Новороссийском уже в первый день операции «Нептун», то на самом деле обстановка была далеко не такой радужной. Из докладов штабов 5-го корпуса и 17-й армии явствует, что как Ветцель, так и Руофф были немало озабочены. Хваленая 4-я горнострелковая дивизия, не оправдав возлагавшихся на нее надежд, не смогла «с ходу» захватить гору Мысхако. Только несколько недель назад командир дивизии генерал Кресс заверял Ветцеля, что ему даже не надо предварительной авиационной и артиллерийской подготовки, ибо он хочет застать 107-ю советскую стрелковою бригаду «врасплох». А 17 апреля он ничего не мог сделать даже с соответствующей подготовкой. В сводке 5-го корпуса зафиксировано, что к исходу 17 апреля дивизия Кресса продвинулась на... 5 метров!
Из донесений и описаний боев в первый день «Нептуна» вырисовывается примечательная картина: войска самонадеянных генералов группы Ветцеля, уповавших на неожиданность атаки, на мощные силы авиации и опытность горных стрелков, натолкнулись на самое упорное сопротивление бойцов Малой земли. Замысел первого дня, в котором дивизии генерала Кресса отводилась главная роль, был сорван. И хотя дивизионная разведка знала номер советской бригады, которая противостояла баварским горным стрелкам, едва ли им было известно, что это такое — 107-я отдельная стрелковая бригада.
— Чем отличалась наша бригада, — рассказывал мне Алексей Николаевич Копенкин, — так это своим составом: она формировалась из крепких кадров, солдат 1920 — 1922 годов рождения, преимущественно сибиряков и дальневосточников. Затем пришло пополнение — москвичи и волжане. Коммунисты и комсомольцы среди личного состава составляли более 60 процентов.
Воины бригады уже имели большой опыт боев на Западном и Брянском фронтах, а затем на Клухорском перевале и под Туапсе в составе Закавказского фронта. Там они не раз крепко били немецкие дивизии, в том числе горнострелковые. Впоследствии на базе нашей и других бригад, сражавшихся на Малой земле, была сформирована 117-я гвардейская стрелковая дивизия. Вообще отдельная бригада была типичным формированием первого периода войны. В бригаде было четыре стрелковых батальона, батальон автоматчиков, два артиллерийских и один минометный дивизион. Прекрасные у нас были командиры — сначала полковник П. Е. Кузьмин, в дни апрельских боев — полковник Т. И. Шуклин, затем полковник Л. В. Косоногов. Комиссаром бригады был замечательный политработник И. В. Кабанов.
День 17 апреля я помню. Спал я в землянке — незатейливом сооружении из досок и плащ-палатки. На рассвете этого дня я проснулся и увидел, что разведчик «Хеншель-126» заходит на нас с моря — дело это было привычное. Но вслед за «Хеншелем» появились одна за другой волны 47 бомбардировщиков. Они пикировали на позиции бригады. Тут же ударили артиллерия и минометы противника.
Заместитель командира бригады приказал мне отправиться в первый батальон, но пройти оказалось нелегко: горячие осколки авиабомб, мин и снарядов так и сыпались со всех сторон...
— Вы почувствовали, что удар направлен именно на вашу бригаду?
— Застать нас врасплох не удалось. За два дня до этого мы захватили «языка» и знали, что противник собирается сбросить нас в море. Наблюдательный пункт командира бригады Шуклина постоянно был на сопке, а оттуда хорошо просматривались немецкие позиции. Конечно, труднее всего было в первые дни, когда враги рвались к вершине Мысхако. Скажу лишь: я начал войну под Москвой политруком стрелковой роты, затем комиссаром отдельного минометного батальона воевал на Западном и Брянском фронтах. Был под Туапсе, где тоже было нелегко. Но все это никак нельзя сравнить с тяжестью боев на Малой земле, особенно в апреле. Батальонам приходилось отбивать до 10 атак в день. Но противник не прошел. Наши части, хотя и несли большие потери, прочно удерживали свои позиции!
Действительно, сопротивление советских войск на горе Мысхако сыграло очень важную роль: оно опрокинуло весь замысел «Нептуна» и привело руководителей операции в замешательство. Сохранился документ — запись телефонной беседы между командующим 17-й армией Руоффом и генералом Ветцелем. В 16 часов 50 минут 17 апреля Ветцель доложил Руоффу, что атака на гору Мысхако не увенчалась успехом: «русские держатся в зарослях» и с расстояния пяти метров «уничтожают горных стрелков», в долине ручья продвижение недостаточное...
— Пора решать, как продолжать наступление, — закончил Ветцель свой доклад.
Осведомившись о резервах, Руофф сказал, что следует сосредоточить все силы в долине и отдать туда 4-ю горнострелковую. Ветцель возразил:
— Но в этом случае мы будем очень уязвимы с флангов! Тогда Руофф предложил другой вариант: нанести удар на восточном фланге, у Станички. Но и это не вдохновило Ветцеля. Он ответил:
— Нет, русская пехота здесь очень сильна и так оборудовала свои позиции, что каждого русского бойца надо уничтожать на его огневой точке. И вообще потери так велики, что едва ли стоит продолжать наступление[54]
Иными словами, отпор, который дали бойцы десантной группы уже в первый день, был так силен, что генерал Вет- цель вообще усомнился в успехе «Нептуна». Руофф был вне себя:
— Об этом не может быть и речи! Продолжать наступление!
Вслед за этим в штаб Ветцеля полетела телеграмма: «Продолжать уничтожение противника на плацдарме и при наступлении темноты не давать противнику покоя».
Но пока что покой потерял генерал Ветцель.

День второй, день третий


Исход первого дня в журнале боевых действий корпуса выглядел для Ветцеля плачевно: 4-я дивизия не выполнила боевую задачу, 125-я — не продвинулась, 73-я вообще не наступала. «К сожалению, — записали в штабе Ветцеля, — не удается взять гору, господствующую над местностью и имеющую решающее значение для всей дальнейшей операции».
Поэтому к вечеру 17 апреля Ветцель прикидывал дальнейшие действия. Одержимый идеей взятия горы Мысхако, он и генерал Кресс снова ставят перед горными стрелками ту же задачу, выполнение которой в первый день сорвали защитники Малой земли: взять третью и вторую сопки «Колдуна». 125-й дивизии задача не менялась. Зато важную роль должна была сыграть 73-я дивизия. Начальник ее штаба заявил, что «надеется взять Станичку». На этом настаивал и генерал фон Бюнау, командир 73-й дивизии. Его сосед, генерал Фрибе предпочел бы сосредоточить все силы на центральном участке, т. е. в долине. Однако фон Бюнау заверял, что у него более благоприятное положение, поскольку, согласно данным разведки, советские части оттянуты в другие районы плацдарма. Ветцель согласился с фон Бюнау и потребовал, чтобы тот нанес решительный удар. Когда же Ветцель доложил об этом решении Руоффу, тот заметил:
— Вы не должны ставить дивизии слишком близкие цели, а лишь затем начинать размышления о том, какую цель поставить дальше...
Как видим, в отличие от пессимиста Ветцеля Руофф еще был полон самоуверенности. Он требовал, например, чтобы 73-я дивизия не довольствовалась «ближней целью» (каменоломни южнее Станички в районе старой крепости), а продвигалась «возможно дальше», к самому мысу. Горные стрелки должны были снова штурмовать гору Мысхако (Кресс клятвенно обещал ее взять), а 125-я дивизия — пробиваться к югу по долине.
Что же получилось из этого замысла?
С утра 18 апреля наступление возобновилось. Штаб группы армий «А» доносил: 125-я дивизия взяла «Столовую гору»[55] однако ни 4-я, ни 73-я пехотная дивизии не продвинулись. Количество самолетовылетов: 1074. Когда же начальник оперативного отдела генштаба позвонил в Симферополь и спросил: «Что нового?», ему ответили: «Надо подождать завтрашнего дня...»
17-я армия докладывала: «После энергичного заградительного огня всех видов оружия операция «Нептун» в 5.30 была продолжена. Из-за неблагоприятной погоды авиация не смогла действовать всеми частями с самого начала. Опять начались исключительно тяжелые бои с противником, оказывавшим упорное сопротивление. Решительного успеха не удалось достичь ни на одном участке»[56].
Генерал Бюнау, обещавший выйти чуть ли не в тыл плацдарма, не продвинулся в Станичке ни на метр. Горные стрелки были вынуждены остановиться. И в «долине смерти» 125-я дивизия развить успех не смогла, хотя немцы вели сосредоточенный артиллерийский огонь и сделали более тысячи самолетовылетов!
Плохер уточнял: «...511 самолетов «Ю-87» вышли на бомбежку волнами по 25 машин. Первые подразделения поднялись в 04.45, последние приземлились в 18.30. Истребителей противника было немного... Авиация поддерживала действия группы Ветцеля, пытавшейся ликвидировать плацдарм противника. В качестве первой цели группа самолетов «Ю-87» атаковала южную часть Новороссийска, захваченную русскими. Другая атаковала цели южнее, включая железную дорогу, старую крепость и берег...»
Таким образом, на второй день удары по плацдарму ни в коей мере не ослабевали. Более того: в действие вступил флот, который пытался нарушить систему подвоза на Малую землю. В журнале боевых действий штаба «адмирала Черного моря» отмечалось: «В ночь на 18 апреля были отданы условные сигналы «Апрельская погода» и «Начало весны» для 1-й флотилии и итальянской флотилии, которые соответственно в 11 и 10 часов вышли из своих баз Иван-баба и Феодосия на Анапу. Подводная лодка «У-24» была ориентирована в начале операции на то, что надо рассчитывать на усиление перевозок войск (советских. — Л. Б.) из Туапсе. В 14.40 пять кораблей 1-й флотилии и семь итальянских кораблей получили условные сигналы «Августус», «Стрелковый праздник» и «Бокс» к срыву подвоза на плацдарм. В 17.30 — 18.00 флотилии вышли из Анапы в район боев; в 19.40 стали на траверз Мысхако, где попали под огонь береговых батарей противника с Кабардинки. Около 21 часа тральщики вступили в бой с легкими морскими силами противника, неоднократно попадая под удары авиации. Два раза они обстреляли плацдарм... В 20.00 было выпущено восемь торпед по высадочным площадкам между Мысхако и Суджукской косой... Был торпедирован корабельный остов, служивший посадочным мостком... Вслед за этим начался бой у мысов Дооб и Суджук; ночью произошло семь боев с канонерками»[57].
Казалось, со всех сторон — с суши, с воздуха и моря — защитники Малой земли были взяты в огненное кольцо. Тем не менее, к исходу второго дня наступление на участках 4-й горнострелковой и 73-й пехотной дивизий захлебнулось. Лишь в центре 125-я дивизия с огромным трудом смогла незначительно развить первоначальный успех.
Руофф был вне себя: он требовал от Ветцеля сконцентрировать все силы для наступления вдоль долины на юг. Он был явно недоволен тем, что еще накануне не перебросили сюда части 73-й дивизии. Начальник оперативного отдела штаба армии полковник фон Ксиландер стал даже угрожать Ветцелю! Как гласит журнал боевых действий, Ксиландер говорил о «тяжелых последствиях, которых не избежать, если в самом скором времени не будет предъявлен хотя бы какой-нибудь приличный результат наступления».
Так начался третий день операции «Нептун», в течение которого Руофф потребовал от Ветцеля, чтобы все силы были сконцентрированы в долине и взята высота севернее совхоза «Мысхако» (немцы называли ее «Охотничьей»). «Если она будет взята, — втолковывал Руофф Ветцелю, — противник не сможет использовать свои высадочные площадки. Тогда из-за трудностей со снабжением сила сопротивления ослабеет»[58]. Ветцель сперва сомневался. Он еще не потерял надежду взять гору и уверял Руоффа: «Русские ввели, видимо, свой последний резерв — 83-ю бригаду морской пехоты». Но в результате было решено: «Прекратить атаки горы и сосредоточиться на участке клина»[59].
Таково было решение на 19 апреля. Если только за два дня до этого не хотели перебросить 73-ю дивизию в долину, то теперь ее части переводят на участок 125-й дивизии и требуют, чтобы обе дивизии наконец «уничтожили противника». Приказ гласит: «Вся группа сосредоточивает удары на участке 125-й дивизии. Для этого здесь сосредоточиваются части 4-й горнострелковой, 3-й пехотной и 6-й кавалерийской румынских дивизий»[60].
19 апреля ОКВ в своей сводке отмечает: «Группа Ветцеля, отразив контратаку противника, в 11.00 переходит левой штурмовой группой 125-й пехотной дивизии в наступление в южном направлении. Преодолевая упорное сопротивление противника, ей удается после полудня объединиться с правой штурмовой группой этой дивизии у «Чертовой горы» (два километра северо-восточнее горы Мысхако). Продолжаются контратаки и артогонь по левому флангу левой группы. Наступление поддерживается беспрерывными бомбардировками с воздуха»[61].
Неужели это решающий успех, тот самый «приличный результат»? Документы подчиненных штабов рисуют иную картину. Оказывается сомнительным факт соединения двух групп 125-й дивизии. Сначала 17-я армия докладывает о нем, затем, в 17.00, опровергает прежнее сообщение, а в 17.50 снова докладывает, что группы соединились. И в то же время признает, что «Охотничья высота» еще не взята!
Разумеется, Руофф снова был недоволен: он полагал, что вопреки его совету Ветцель недостаточно сосредоточил силы для штурма решающей высоты. Недовольство это можно понять, если учесть, что командование армии считало возможным «переход к преследованию» якобы отступающего противника. То было отнюдь не заблуждение, а сознательный обман. Когда Ветцель узнал, что Руофф хочет «преследовать» противника, он заявил:
— Об этом не может быть и речи! Русские непрерывно контратакуют. Они подтянули из оврагов все силы. Нельзя предаваться иллюзиям!
В результате штабу армии пришлось доложить в гитлеровскую ставку: «...И сегодня продолжалось упорное сопротивление противника, полностью использующего выгодные условия и наносящего фланкирующие удары... Командующий армией вынужден вмешаться в боевые действия на плацдарме»[62].

Кульминация


20 апреля 1943 года в руководстве операцией «Нептун» произошла важная перемена. Вступил в командование группой армий «А» вернувшийся из отпуска генерал-фельдмаршал фон Клейст. В тот же день командующий 17-й армией генерал-полковник Руофф решил, что группа Ветцеля ведет наступление недостаточно решительно. Она, мол, действует слишком осторожно, боится оставлять открытые фланги, распыляет силы. Неправильно выбираются и районы наступления. Чтобы «исправить ошибки», Руофф направляет к Ветцелю своего начальника штаба.
Крайнее беспокойство проявляют и в ставке: утром в район боев вылетает специальный офицер связи, майор генштаба Вагнер. Вслед за тем начинаются телефонные переговоры штаба Клейста с генштабом: группа армий просит подтвердить правильность решения Руоффа о сосредоточении всех сил на взятии «Охотничьей высоты». Подтверждение «свыше» дается; сообщается также, что Ветцель может еще целую неделю рассчитывать на мощную авиационную поддержку.
20 апреля снова вступил в бой немецкий военно-морской флот (19-го он не вышел из портов из-за шторма в семь баллов). Корабли действовали, разделившись на три группы: одна пошла к Туапсе, другая — на Геленджик, третья — к мысу Чугокопас. Тральщики вели огонь по плацдарму, обстреливали высадочные площадки; торпедные катера выпустили восемь торпед.
Снова начались и удары с воздуха.
«После полудня (20.4) 1-я группа 2-й пикировочной эскадры и 2-я группа 77-й эскадры нанесли удар по советскому командному пункту вблизи плацдарма, после чего все наличные бомбардировщики нанесли удары по высадочным площадкам на плацдарме... Так как русские начали массировать удары своей авиации, развернулись крупные воздушные бои», — писал впоследствии Плохер.
Однако группа Ветцеля снова переоценила свои силы. Ей потребовалось много времени для перегруппировки артиллерии. Лишь в 10.30 125-я дивизия силами объединенных в одну группу десяти пехотных батальонов начала удар с «Чертовой горы» по восточному берегу ручья Мысхако, стремясь к желанной «Охотничьей высоте». Но...
«Не пройдя и 100 метров, дивизия наталкивается на новую линию бункеров перед высотами, что к югу от «Чертовой горы». Несмотря на отличную поддержку со стороны ВВС и концентрированный артиллерийский огонь, наступление захлебнулось»[63]. Так доносила 17-я армия. Штаб группы армий уточнял: «Сто самолетов противника сорвали наступление с «Чертовой горы»[64].
Вслед за тем и штаб армии донес о непредвиденном обстоятельстве: «Характерными для сегодняшнего дня являются исключительно массированные действия авиации противника на плацдарме. Они, так же как и контратаки и усиленный подвоз на небольших кораблях, свидетельствуют о воле противника всеми средствами удержать плацдарм. Очевидно, противник подтянул авиационные силы с других фронтов. Его налеты в тылах нанесли сильный урон командному пункту 9-й дивизии. Бомбежке также подверглись командные пункты группы Ветцеля и 1-го авиакорпуса...»[65].
Так и к исходу «решающего дня», когда операция должна была завершиться, командование группы армий «А» и 17-й армии не смогло рапортовать о том, что приказ Гитлера выполнен. В 17.00 20 апреля начальник штаба группы генерал Грейфенберг доложил Цейтцлеру: сегодняшнее наступление успеха не имело и, очевидно, «завтра его продолжать нельзя». Более того, даже у самоуверенного Руоффа возникли сомнения в целесообразности дальнейших атак.
А как им всем хотелось рапортовать об успехе именно 20 апреля — в день рождения Гитлера!



«Любыми средствами удержать плацдарм»


До сих пор мы следили за ходом боев по страницам документов вермахта. Однако при всей своей профессиональной скрупулезности немецкие штабные офицеры не могли — а точнее, не хотели — признавать, что не они были хозяевами положения. Хозяевами же были советские воины.
На Малой земле оборонялась десантная группа войск 18-й армии в составе 20-го десантного стрелкового и 16-го стрелкового корпусов. Передовую линию занимали пять стрелковых бригад — 255-я краснознаменная бригада морской пехоты, части 176-й краснознаменной стрелковой дивизии, 165-я стрелковая, 8-я гвардейская, 51-я и 107-я стрелковые бригады. В резерве стояли 83-я краснознаменная бригада морской пехоты и один из полков 176-й дивизии.
На узкой полосе земли были созданы три линии обороны, отстоявшие друг от друга на километр; каждую прикрывали минные поля. В горах пробиты штольни и в них, глубоко под землей, устроены склады боеприпасов, госпитали, даже электростанции. Воронки от взрывов соединили траншеями и превратили в блиндажи. Командный пункт десанта врезали в скалу на глубину шести с половиной метров.
Но главное — люди. Люди, которые с Малой земли шагнули в легенду. Ни тонны смертоносного металла, ни превосходящие силы противника, ни каждодневные лишения не могли сломить этих железных людей. Их объединяла воля к победе, воспитанная партией.
Командование Северо-Кавказского фронта и 18-й армии хорошо знало, что им предстоит. Уже 4 апреля армейская разведка сообщила, что войска противника готовят наступление. Десантная группа была приведена в боевую готовность, части усилили боевую разведку, стремясь определить состав и силы противника, его намерения. Командование фронта приняло свои меры, в том числе запланировало удары на других участках. На поддержку Малой земли первоначально было выделено до 500 боевых самолетов. Флот готовился обеспечивать подвоз необходимых боеприпасов, продовольствия и подкреплений.
«В первый день фашистского наступления мы получили категорическое указание Ставки Верховного Главнокомандования любыми средствами удержать плацдарм. Видя в нем ключ к освобождению Таманского полуострова, Ставка придавала ему большое значение и внимательно следила за ходом боев», — вспоминает Л. И. Брежнев. Вот как он описывает эти бои:
«Бои на Малой земле, начавшиеся 17 апреля, развивались с нарастающей силой. Каждый день противник вводил пополнение. Рано утром начинали бить его тяжелые батареи. Одновременно в небе появлялись самолеты. Они буквально висели над нами, шли волнами по 40 — 60 машин, сбрасывая бомбы на всю глубину обороны и по всему фронту. Вслед за скоростными бомбардировщиками двигались пикирующие — тоже волнами, затем штурмовики. Все это длилось часами, после чего начинались атаки танков и пехоты.
Атаковали фашисты самоуверенно, считая, что в сплошном дыму, закрывшем Малую землю, ничего живого остаться уже не могло. Но их атаки наталкивались на яростное сопротивление, и они откатывались назад, оставляя сотни и сотни трупов. Тогда все начиналось сначала. Снова били тяжелые батареи, снова завывали пикировщики, свирепствовали штурмовики. Так повторялось по нескольку раз в день».
Бывший начальник политотдела 107-й отдельной стрелковой бригады полковник В. И. Кабанов рассказывал мне:
— Наша бригада занимала оборону на склонах сопок горы Мысхако: 4-й батальон — у «долины смерти», далее занимали свои позиции 3, 2-й и 1-й батальоны. Линия обороны шла до самого моря, где находился «левофланговый пулеметчик» советско-германского фронта сержант Водянко. Еще 15 апреля мы произвели разведку боем. Пленные подтвердили, что противник готовит наступление. День 17 апреля надолго запомнился нам всем. Было нелегко. Первый же удар авиации пришелся по штабу бригады и по медпункту. Связь с батальонами и ротами пришлось восстанавливать 28 раз. Но как радостно было слышать донесения: «Все на месте!». Когда же группа солдат противника прошла через траншею на стыке 1-го и 2-го батальонов, то ее быстро окружили и ликвидировали. Бои шли с невероятным напряжением.
— Уже после войны, — продолжал В. И. Кабанов я среди архивных документов нашел политдонесение, подписанное начальником политотдела 18-й армии Л. И.Брежневым. Он так охарактеризовал бои 17 апреля: «В 9 часов 17 апреля, после полуторачасовой артиллернйско-минометной подготовки, а также массированного налета авиации, противник начал наступление на участке 107-й и 51-й бригад, действующих на Мысхако, силою свыше двух полков 4-й горнострелковой дивизии немцев. Часом позже противник при поддержке танков перешел в наступление и на участке 8-й гвардейской стрелковой бригады. Наши войска мужественно защищают оборонительные рубежи. В течение первого дня наступления противник предпринял, в общей сложности, 19 ожесточенных атак, но все они были отбиты с большими для него потерями. Особенно стойко дерутся гвардейцы 8-й гвардейской бригады и личный состав 107-й стрелковой бригады.
По всему фронту левого крыла армии 17 апреля противник не продвинулся ни на шаг. Все его попытки сломить сопротивление наших войск окончились провалом».
Из документов группы Ветцеля мы знаем, какое исключительное значение имело сопротивление левого фланга десантной группы. Фактически оно перечеркнуло замысел операции «Нептун» и заставило противника менять свои планы. Ему удалось лишь продвинуться в центре плацдарма, где 8-я гвардейская и 51-я стрелковая бригады отошли на глубину до одного километра. Зато у горы Мысхако и у Станички вражеские атаки успеха не имели. В зоне наступления 73-й немецкой дивизии бойцы 255-й краснознаменной бригады морской пехоты и 176-й краснознаменной стрелковой дивизии нанесли мощный контрудар. Они не только не пропустили врага, но и разгромили фланговым ударом один из батальонов 125-й немецкой дивизии.
Вот что заставило Руоффа производить поспешные перегруппировки! Однако его замысел использовать продвижение был сразу же раскрыт.
Участник боев писатель Георгий Соколов воспроизводит разговор между начальником штаба группы полковником Аникеевым и командующим группы генералом Гречкиным, состоявшийся 18 апреля. Аникеев говорил:
— Немцы атакуют 107-ю. Но атакуют и 165-ю, и 255-ю в Станичке и со стороны кладбища. Ведут наступление и на Безымянной высоте против 176-й дивизии генерала Бушуева. В общем, почти со всех направлений. Но я не понимаю, зачем им наступать на гору «Колдун», где стоит 107-я? Там самый трудный для наступления участок. Со стороны Станички наступать им тоже несподручно...
Гречкин также прикидывал все варианты:
— В мыслях поставил себя на место генерала Ветцеля и решал за него боевую задачу... Вчера и сегодня он прощупал всю нашу оборону... Думаю, что завтра они нанесут главный удар по этой балке, где стоит 51-я бригада... Замысел таков: прорвать нашу оборону в лощине и по ней пройти до моря, а потом уже, разрезав Малую землю надвое, бить нас по частям...
Ни Гречкин, ни Аникеев не читали приказов Ветцеля. Но они правильно определили план противника. Как мы уже видели, 18 апреля Ветцель действительно решил сосредоточить все силы на участке 125-й немецкой дивизии, т. е. в «долине смерти». Более того, он явно надеялся на успех, считая, что советское командование ввело на этом участке «последние резервы». Но, как мы видим, замысел был разгадан.
На угрожаемые направления из резерва десантной группы были выдвинуты 591-й стрелковый полк 176-й стрелковой дивизии, 144-й и 305-й батальоны 83-й краснознаменной бригады морской пехоты. Военный совет 18-й армии обратился к бойцам Малой земли с взволнованными словами:
«Потерпев непоправимое поражение под Сталинградом, на Северном Кавказе, отброшенный на Таманский полуостров, враг, как зарвавшийся игрок, ставит на карту все. Он пытается задержать продвижение Красной Армии. Немецко- фашистская банда убийц и грабителей ценой огромных потерь старается удержать Новороссийск. Героический десант на Мысхако создал реальную угрозу этому опорному пункту врага на оставшемся в его руках клочке кубанской земли.
Малая земля — это смертельный нож в спину подлого врага. Не случайно с таким ожесточением обрушился он на вас, пытаясь сломить вашу волю, нарушить ваши боевые порядки.
...Товарищи пехотинцы, краснофлотцы, артиллеристы, зенитчики, минометчики и саперы, стойте непоколебимо на своих рубежах, решительно и беспощадно уничтожайте живую силу врага, громите и перемалывайте его технику. Совершенствуйте свою оборону. Бережно и расчетливо расходуйте боеприпасы. Каждую пулю — в сердце врага. Каждый снаряд — по его укреплениям и атакуемым целям! Организуйте взаимодействие всех видов оружия, всех родов войск. В дружной борьбе — победа. Решительнее и смелее контратакуйте врага. Враг не выдержит вашего сокрушительного удара. Левый фланг фронта Великой Отечественной войны есть и будет неприступной крепостью, о которую сокрушатся все попытки врага. Здесь найдут себе могилу все, кто пытается поработить наш народ.
Боевые товарищи! На Малой земле решаются большие дела во имя освобождения нашей Родины от немецко-фашистских захватчиков. Военный совет выражает уверенность, что там, где сражаетесь вы, — враг не пройдет. Там, где вы контратакуете, — враг не устоит. Сильнее удары по врагу!»
Командующий 18-й армией генерал К. Н. Леселидзе направился на Малую землю, чтобы непосредственно руководить операциями; 17 апреля был здесь в очередной раз и начальник политотдела армии Л. И. Брежнев.
Командование армии собрало все резервы, чтобы помочь малоземельцам. Подкрепления получил и флот. После тяжелой ночи с 17 на 18 апреля, когда сейнеры и мотоботы не смогли прорваться через вражеские заграждения, с других баз в Геленджик были направлены десять катеров и все исправные шхуны и сейнеры. Уже следующей ночью десантные войска получили боеприпасы и пополнение.
Задача обороны Малой земли решалась не только в штабах, непосредственно занимавшихся отражением операции «Нептун». 18 апреля в штаб Северо-Кавказского фронта вылетела группа представителей Ставки во главе с маршалом Г. К. Жуковым. Дело в том, что весной 1943 года Ставка была озабочена тем, что попытки войск Северо-Кавказского фронта окружить и разгромить Кубанский плацдарм противника не имели успеха. После взятия Краснодара и выхода к высотам у Крымской в феврале — марте здесь не было достигнуто значительных сдвигов. Противник же активизировался на суше и в воздухе. С. М. Штеменко вспоминал в своих мемуарах, что И. В. Сталин, посоветовавшись с Г. К. Жуковым, который не исключал наступательных действий 17-й немецкой армии, сказал:
— Неплохо бы вам лично разобраться в этом деле... Усилия фронта ощутимых результатов не дают.
18 апреля Г. К. Жуков, а также нарком военно-морского флота Н. Г. Кузнецов, командующий ВВС А. А. Новиков и начальник оперативного управления генштаба С. М. Штеменко прилетели в Краснодар. Прибытие группы совпало с началом сражения на Малой земле. Вот как они вспоминали о тех днях.

Г. К. Жуков:



«Действительно, это был плацдарм общей площадью всего лишь в 30 квадратных километров. Всех нас тогда беспокоил один вопрос, выдержат ли советские воины испытания, выпавшие на их долю, в неравной борьбе с врагом, который день и ночь наносил воздушные удары и вел артиллерийский обстрел по защитникам этого плацдарма.

Об этом мы хотели посоветоваться с начальником политотдела 18-й армии Л. И. Брежневым, но он как раз находился на Малой земле, где шли тяжелейшие бои.

Из того, что нам рассказал командарм К. Н. Леселидзе, было ясно: наши воины полны решимости драться с врагом до полного его разгрома и сбросить себя в море не дадут»[66].

Н. Г. Кузнецов:



«На Малой земле шли тяжелейшие бои. С холма на окраине Новороссийска хорошо просматривалась вся Цемесская бухта. Но плацдарма не было видно — он был скрыт в сплошном дыму. Доносился грохот артиллерии. В воздухе то и дело завязывались воздушные бои.

Мне сказали, что сейчас на Мысхако находится начальник политотдела 18-й армии полковник Л. И. Брежнев. На этом клочке земли, насквозь простреливаемом вражеским огнем, он уже не первый раз. Леонид Ильич лично организует партийно-политическую работу на плацдарме, обходит окопы и землянки, беседует с бойцами и командирами. Его знают все моряки и пехотинцы. От бойца к бойцу передаются слова Брежнева, сказанные в беседе с солдатами переднего края: «Советского человека можно убить, но победить его нельзя».

...Вместе с маршалом Г. К. Жуковым мы приняли меры, чтобы усилить перевозки на Мысхако. Значение этого плацдарма уже было очевидным. Г. К. Жуков и генерал С. М. Штеменко, изучая возможности прорыва нашими войсками «Голубой позиции», усиленно укрепляемой гитлеровцами, большие надежды возлагали на войска, дислоцированные на Малой земле. Поэтому Г. К. Жуков с пристрастием выпытывал у меня, как моряки обеспечивают перевозки на плацдарм»[67].

С. М. Штеменко:



«...Представитель Ставки проявил большую заботу об упрочении обороны десантной группы 18-й армии на Мысхако, обеспечении ее устойчивости и бесперебойном питании всем необходимым. Уже 20 апреля перед фронтом десантной группы по войскам противника было произведено два массированных авиационных удара»[68].


Одним из важных результатов работы представителей Ставки было решение об авиационном наступлении военно-воздушных сил фронта с приданными авиационными частями резерва главного командования (РГК). Из резерва Ставки на Северо-Кавказский фронт были переброшены три авиакорпуса РГК и одна истребительная авиадивизия. Уже 20 апреля 300 самолетов прибыли в район боев, несколько позже — еще двести. Началось гигантское воздушное сражение над Кубанью.

Бесславный конец


21 апреля беспокойство ставки вермахта значительно возросло. Вслед за первым специальным офицером связи генштаба в 17-ю армию приехал второй, а за ним — третий. Тогда и командующие стали нервничать. Ветцель запросил подкреплений и заявил, что хочет на следующий день снова атаковать гору Мысхако, т. е. вернуться к замыслу первого дня. Руофф возражал: нет, надо пробиваться к морю. Споры, видимо, достигли такого накала, что генштаб вечером запросил точный ответ на три вопроса:
«1) Каковы потери?
2) Что делается для усиления наступления?
3) Как расцениваются перспективы на успех наступления?»
Цейтцлер предупредил: Гитлер требует представить специальный доклад о том, как выполняется его приказ. Пока в штабе армии готовили ответ на вопросы, специальный офицер связи майор генштаба Вагнер уже телеграфировал в ставку: «Причины неудачи: исключительно упорное сопротивление противника. Местность похожа на крепость, поэтому ни авиация, ни артиллерия не дают эффекта. Бои такие же трудные, как под Севастополем».
Получив такое унылое заключение, Цейтцлер начал сомневаться в успехе. Когда начальник штаба группы армий «А» Грейфенберг доложил, что Руофф хочет снова перегруппировать свои войска, ибо боится контратак, начальник генштаба злобно заметил:
— Фюрер не поймет того, что вы снова перегруппировываетесь!
На это Грейфенберг заявил:
— Без этого не обойтись. Нельзя обескровить армию, иначе под вопрос будет поставлена дальнейшая оборона всей «Готской позиции».
Ценнейшее признание! В результате операции «Нептун» маленький советский плацдарм не только не был уничтожен, но под угрозой оказался огромный, с многими десятками тысяч солдат, плацдарм 17-й немецкой армии.
К этому признанию противника привели героическая оборона Малой земли, самоотверженные действия авиации и флота. Так, 21 апреля малоземельцы атаковали вклинившегося противника в центре фронта. Затем они стали готовиться к восстановлению всего положения на плацдарме. Вот почему ни 21, ни 22 апреля группа Ветцеля не смогла доложить в ставку о каких-либо успехах. Более того, второй специальный офицер связи генштаба, полковник Цербель, побывав у Ветцеля и в его дивизиях, пришел к выводу, что «продолжение атак бесцельно».
...Летом 1978 года в Бонне я беседовал с бывшим полковником, а затем генералом вермахта и бундесвера Альфредом Цербелем.
— Вы помните те бои? — спросил я.
— Разумеется. Тогда я был начальником отдела боевой подготовки генштаба и часто выезжал на фронт со специальными поручениями, в тех случаях, когда генштаб нуждался в точной информации о том, что происходит. Такое поручение я получил в апреле 1943 года, когда под Новороссийском разгорелись серьезные бои. Я прибыл туда и был очевидцем ожесточенных боев за одну гору, название которой забыл.
— Мысхако?
— Возможно. Атака была поддержана необычайно массированными ударами немецкой авиации. За все время войны я подобного не видел. Однако русские оборонялись так упорно и так умело действовали, что горнострелковая дивизия не смогла выполнить поставленную задачу. Не выполнил задачу и 5-й корпус, в штабе которого я был.
— К какому же вы пришли заключению?
— Точно не скажу, этот документ у меня не сохранился, Но, насколько вспоминается, я пришел к выводу, что добиться успеха невозможно. Так я и доложил начальнику генштаба, когда вернулся.
Память не подвела Цербеля. В журнале боевых действий ОКВ за 22 апреля 1943 года отмечено: «Посланный в 17-ю армию из ОКХ полковник генштаба Цербель доносит об оценках положения командирами 5-го корпуса, 125-й пехотной и 4-й горнострелковой дивизий. Из доклада явствует, что с нынешними силами продолжение наступления бесперспективно. (См. совершенно секретный доклад за номером 4512/43)»[69].
Все это означало лишь одно: операция «Нептун» провалилась. 23 апреля Руофф, оправдываясь перед Клейстом, обещал 24-го предпринять еще одну попытку. Результат? Армия доносила: «Наступление проведено всеми наличными силами. Однако оно пострадало оттого, что незадолго до его начала русская авиация совершила налет силами примерно 100 самолетов»[70].

В поисках виновного


Провал операции «Нептун» имел своеобразные последствия. Во-первых, фельдмаршалу Клейсту пришлось примириться с наличием Малой земли. Во-вторых, немедленно было назначено расследование обстоятельств, при которых потерпела крах операция, находившаяся под непосредственным наблюдением самых высоких штабов и выполнявшаяся по требованию Гитлера.
24 апреля в журнале боевых действий ОКВ было записано: «Главнокомандующий группой армий (фельдмаршал Клейст. — Л. Б.) представляет доклад о неудаче операции «Нептун». Наряду с невысокой боеспособностью пехоты главными причинами неудачи являются отсутствие внезапности, крайне невыгодная местность, численно превосходящий и очень упорный противник. К плану наступления претензий предъявить нельзя. (См. приложение, документ оперативного отдела за № 4610/43, сов. секр.)».
Так, видимо, и было доложено Гитлеру, которому ничего не оставалось, как принять к сведению объяснения одного из своих любимых фельдмаршалов. В действительности доклад Клейста лишь маскировал подлинные причины неудачи.
Начать с того, что местность была далеко не столь «невыгодна», как он докладывал. Советские позиции просматривались насквозь — от гор до моря. Только на западном фланге гора Мысхако давала обороняющимся некоторые преимущества. К тому же десантная группа 18-й армии оборонялась, имея в тылу море, а группа Ветцеля имела разветвленную и глубокую систему подвоза.
О численном превосходстве советских войск смешно говорить: у противника сил было в два раза больше. Практически в распоряжении Ветцеля был весь его корпус. Другое дело, что активные действия 18-й и 56-й советских армий не дали Руоффу и Ветцелю возможности для маневра. Но это явный просчет Руоффа, который по своему давнему обыкновению недооценивал боевые качества советского командования.
Что же касается плана операции, то Клейст просто-напросто покрывал свой и подчиненные ему штабы, о чем свидетельствуют документы, которые не были представлены в ОКВ, а остались для «внутреннего употребления».
Еще 22 апреля начальник генштаба спрашивал Клейста:
— Не слишком ли часто перегруппировывались войска?
Клейст отвечал:
— Очевидно, было бы правильнее наступать на участке 125-й дивизии и не пытаться «с ходу» взять гору Мысхако...
В соответствии с этим начальник штаба группы армий «А» генерал Грейфенберг запросил штаб 17-й армии:
— Верно ли, что в первый день вы пытались взять гору Мысхако?
— Конечно! — отвечали из армии. — Об этом корпус вам докладывал...
Клейст и Грейфенберг прикидывались незнайками. Они знали об авантюристическом замысле генерала Кресса и надеялись на его успех, хотя шансы были минимальными. Именно об этом «по неосторожности» донесло в гитлеровскую ставку командование 1-го авиакорпуса. Когда ему пришлось докладывать о причинах неудачи, то оно сообщило, что, во- первых, «оценка противника была произведена неудовлетворительно», во-вторых, сухопутные штабы «отнеслись к операции «Нептун» легкомысленно», в-третьих, попытка взять гору Мысхако «с ходу» предрешила неудачу[71].
Прочитав этот доклад, генерал Руофф пришел в бешенство и стал строчить опровержения, из которых можно сделать интересные выводы. В частности, он доказывал, что операция была подготовлена весьма серьезно: «Обе наступавшие на главном направлении дивизии — 4-я горнострелковая и 125-я пехотная — в свое время принимали участие в наступлении на Туапсе и поэтому обладали опытом боев в лесных и горных условиях, а также опытом взаимодействия с авиацией в подобных условиях».
Таким образом Руофф весьма неосторожно опроверг тезис Клейста о «недостаточной боеспособности» пехоты. Далее он отмечал: «То, что придется действовать на трудной местности, насыщенной позициями противника, не было новостью ни для корпуса, ни для 73-й, ни, особенно, для 125-й дивизии, которая осенью прошлого года принимала участие в подобном наступлении».
Еще один удар «ножом в спину» фельдмаршалу! Ведь если трудная проходимость местности «не была новостью», то как можно выдвигать этот довод в качестве одной из главных причин неудачи? Тем более, времени учесть все трудности было достаточно — операция неоднократно откладывалась.
Руофф продолжал: «Все, что армия могла собрать из пехотных и артиллерийских сил, было собрано. Командование армии сделало все возможное, не обнажая в излишней степени свой восточный и северный фронт. Штаб армии не мог взять больше пехотных сил от 44-го армейского и 49-го горнострелкового корпусов. То, что это решение было правильным, доказали тяжелые оборонительные бои, которые 44-й корпус был вынужден вести 14, 15 и 16 апреля и должен будет вести сейчас. Если бы не выдержал фронт 44-го и 49-го корпусов, весь успех «Нептуна» был бы сведен на нет...»[72].
Эти «оправдания» Руоффа лишний раз подтверждают, что он безмерно переоценивал свои силы и недооценивал силы советских войск, о чем весьма выразительно писал штаб 1-го авиакорпуса: «Не было своевременно понято, насколько силен противник числом и вооружением; насколько он исполнен воли сражаться до последнего, и то, что он оборонялся на позиции, подобной крепости и глубоко эшелонированной по всему плацдарму». Не без оснований в документе указывалось, что несерьезным было рассчитывать провести операцию в три дня[73] равно как и надеяться на успех «налета» горных стрелков.
Клейст недолго разбирался в причинах неудачи: он полетел к Руоффу и Ветцелю, выслушал их доклады и высказал свои оценки. Но если в беседе с Цейтцлером он критически отозвался об авантюре с «взятием горы Мысхако «с ходу», то своим подчиненным сказал:
— Не исключаю, что после того, как положение стабилизируется, надо будет снова предпринять попытку взять гору «с ходу»...
Да, уроки не пошли фельдмаршалу впрок!
Итак, операция «Нептун» была отменена; части 17-й армии перешли к обороне. В ходе боев 25 — 30 апреля советские войска восстановили положение на Малой земле, существовавшее до начала немецкого наступления.
Заключая описание апрельских боев, приведу оценку, принадлежащую генералу Пиккерту — непосредственному участнику операции «Нептун»: «Значение неудачи было далеко не местным. Становилось ясным, что невероятное упорство противника сильнее, чем наша способность наступать. Ведь контрнаступление на гору Мысхако — крайнюю южную точку Восточного фронта — должно было стать увертюрой для следующего контрнаступления на Восточном фронте против Курской дуги. Ряд наступлений начался с провала, который должен был заставить призадуматься».
Действительно, провал операции «Нептун» был одним из многих симптомов кардинального перелома, совершившегося на советско-германском фронте. Ведь операция была задумана по всем правилам вермахта и поручена опытным командирам. К апрелю 1943 года Ветцель целый год носил погоны генерала от инфантерии и более года командовал корпусом, который не раз с похвалой упоминался в сводках гитлеровского генштаба. План операции был тщательно продуман, согласован с флотом и авиацией и утвержден высшим командованием. Но его авторы забыли об одном: шла весна 1943 года, весна после Сталинграда. Фельдмаршалу Эвальду фон Клейсту, некогда бравшему один французский город за другим, а затем двинувшему танковые дивизии на украинские земли и генералу Ветцелю, некогда захватившему Новороссийск, теперь противостояла армия, почерпнувшая свой опыт из горькой чаши поражений и переплавившая его в умение побеждать. Закалившиеся в боях советские воины были исполнены воли отстоять свободу и независимость своей великой Родины. Эта воля, соединенная с высоким военным мастерством, нашла свое воплощение в подвиге Малой земли, который перечеркнул замысел операции «Нептун».
Буквально до сегодняшнего дня провал операции «Нептун» не дает спать спокойно нашим недругам. В одном из западногерманских военных журналов я прочитал статью участника боев у Мысхако бывшего обер-лейтенанта Бухнера. Рассуждая о причинах поражения, он глубокомысленно писал: «Следует задуматься, каковы были бы последствия применения атомного оружия против обороняющих подобную горно-лесистую местность». Я вспомнил: именно в этом журнале некогда печатались рассуждения о том, что случилось бы, если бы у Гитлера во время битвы за Москву была атомная бомба...
Нет, не хотят успокоиться битые и разбитые чины вермахта!

Чтобы удержать Тамань, фашисты создали мощный оборонительный рубеж. Он шел от Черного до Азовского моря...

Л. И. БРЕЖНЕВ.





Глава VI. 1943 ГОД, ЛЕТО



«Цитадель» рушится


Отгремели апрельские бои на Малой земле. Представители Ставки Верховного Главнокомандования, убедившись, что этот плацдарм выстоит перед любым напором противника, улетели в Москву — там предстояли важнейшие решения. Г. К. Жуков вспоминал:
«В первой половине мая я вернулся в Ставку из войск Северо-Кавказского фронта. В это время в Генеральном штабе в основном заканчивалось планирование летней кампании. Ставка провела тщательную агентурную и воздушную разведку, которая достоверно установила, что главные потоки войск и военных грузов противника идут в район Орла, Кром, Брянска, Харькова, Краснограда и Полтавы. Это подтверждало наши апрельские предположения. В Ставке и Генеральном штабе укреплялось мнение о возможном переходе немецких войск в наступление в ближайшие же дни»[74].
Советскому руководству было ясно, что фашистская Германия не собирается примириться с неудачами и провалами на советско-германском фронте. Провозглашение Геббельсом в начале 1943 года «тотальной войны» означало, что Гитлер ждет первой возможности для реванша. Гитлер сказал фельдмаршалу Мильху, что собирается превратить 1943 год в год «колоссальной мобилизации всех сил». А силы были еще велики: на Восточном фронте действовало 232 дивизии гитлеровской Германии и ее союзников — более 5 миллионов солдат, около 6 тысяч танков, около 3 тысяч самолетов, свыше 54 тысяч орудий. В Москве знали о конкретном плане командования вермахта — операции «Цитадель».
Снова столкнулись два стратегических замысла: замысел гитлеровской операции «Цитадель» и замысел советского командования — перейти под Курском к преднамеренной обороне и подготовить войска к контрнаступлению. Были задуманы две операции: «Кутузов» — удар по Орловской группировке фельдмаршала Ганса фон Клюге и «Румянцев» — против войск Манштейна (южнее Курска). Так были заложены основы великого сражения на Курской дуге.
5 июля началось это грандиозное сражение — то, которое, как мы знаем со слов генерала Пиккерта, должно было вслед за апрельской операцией «Нептун» вернуть вермахту утерянную инициативу. Но «Цитадель» рухнула: немецкое наступление обернулось отступлением. 12 июля советские войска, выстояв под напором дивизий Клюге и Манштейна, перешли в контрнаступление и ликвидировали орловский выступ. К 18 — 23 августа противник был отброшен к Брянску и выбит из Харькова.
Вслед за исторической победой под Курском Ставка Верховного Главнокомандования разработала и провела ряд крупных операций на колоссальном фронте — от Великих Лук на севере до Черного моря на юге. Как писал А. М. Василевский, «...ни одна из этих операций не начиналась и не заканчивалась в одно и то же время. Они как бы перекрывали по времени друг друга, являясь последовательными лишь в самом общем смысле. Это вынуждало врага дробить свои резервы, перебрасывая их с участка на участок, пытаясь закрыть на фронте то там, то тут гигантские бреши, проделываемые в его обороне советскими войсками»[75].
Основные операции были задуманы и осуществлены на юго-западном направлении, где предстояло освободить Донбасс, выйти на Днепр и захватить плацдармы на его правом берегу. Но из этого вытекали самые непосредственные следствия и для судеб немецкой Кубанской группировки. Ее дни были сочтены.

На «Готской позиции»


Что же происходило под Новороссийском? Бои на Малой земле не прекращались. Гитлер не забывал об этом крохотном, но весьма досадном для него участке фронта. 25 июля 1943 года военно-морской адъютант фюрера капитан первого ранга Юнге докладывал ему:
«На Черном море вместе с сухопутными войсками была предпринята операция против плацдарма Макхофф[76]. Ее главной целью было повреждение высадочных площадок. Корабли выпустили торпеды по местам высадки, разрушили все мостки, также вели артиллерийский огонь. У причалов были потоплены 2 судна по 400 тонн водоизмещением».
Правда, эта операция не нашла отражения в журнале боевых действий ОКВ. В документах 17-й армии о ней говорится скупо. Дело в том, что во второй половине июля бойцы Малой земли захватили, наконец, «пятую сопку» горы Мысхако. Тогда немецкий горнострелковый батальон снова попытался штурмовать гору, но был отброшен с огромными потерями.
Когда же 26 июля Гитлер принимал командующего группой армий «Центр» фельдмаршала Ганса фон Клюге и обсуждал с ним ставший неизбежным очередной отход на Восточном фронте, снова было произнесено роковое слово «Новороссийск». Вот стенограмма:
«Цейтцлер:
— Отходить надо и на Кубани!
Гитлер:
— Нет, отход нам мало даст...»
Цейтцлер пытался спорить. Гитлер настаивал на своем, апеллируя к фельдмаршалу:
— Как вы думаете, мы много выиграем? Ведь мы здесь должны быть сильными. Противник снова высадится у Новороссийска. Сначала мне все говорили: «Новороссийск можно сдать». Но я уже слышу вопли Клейста и иже с ним: мол, дело так не пойдет...
Действительно, «вопли» Клейста были достаточно громкими: с каждым месяцем положение 17-й армии ухудшалось. Войска Северо-Кавказского фронта нанесли ей несколько ударов. В мае они взяли станицу Крымскую. В конце мая — июне было предпринято наступление с целью прорыва обороны противника и освобождения Тамани. Однако оно встретило ожесточенное сопротивление.
Тем интенсивнее 17-я армия оборудовала свою «Готскую позицию». На это не жалели сил и средств. В первую очередь, безжалостно сгоняли на работу местное население. Еще 7 февраля 1943 года штабом 17-й армии был отдан приказ за № 286/43: «Все наличное гражданское население в возрасте между 16 и 40 годами должно быть немедленно учтено и мобилизовано на строительство рубежей и дорог». Этот приказ был повторен в марте, причем добавлялось, что население деревень и станиц, находящихся между оборонительными линиями, подлежит немедленной эвакуации в тыл.
19 июня 1943 года штаб армии издал очередной приказ о карательных мероприятиях в отношении гражданского населения, что было вызвано нарастанием партизанского движения: «Против всех лиц, которые совершают нападение на военнослужащих немецких и союзных войск и их учреждения, арест которых невозможен, следует немедля применять оружие, вплоть до полного уничтожения нападающих». Здесь же напоминалось об указании Гитлера о расстрелах партизан и разъяснялось, что эти расстрелы, как и другие расправы с мирным населением, «не подлежат фиксированию в документах».
О том, как осуществлялись подобные приказы, свидетельствует объявление, расклеенное 6 августа 1943 года в Новороссийске:
«Все мужское население южной части города Новороссийска должно явиться 6 августа 1943 года в 18.00 для регистрации в местную комендатуру.
С собой должны быть все документы, удостоверяющие личность.
Кто не явится на регистрацию, будет рассматриваться как партизан и расстрелян».
Это был не первый приказ. Опустошение Новороссийска гитлеровцы начали сразу после его захвата. Так, еще в ноябре 1942 года жителям ряда районов города вручили повестки с требованием явиться на пункты сбора — для выселения. «Если вы и ваши дети, — предупреждала повестка, — не явитесь на указанное место, вы по закону военного времени будете наказаны, а ваш поступок будет рассмотрен как попытка к саботажу». В результате к осени 1943 года город обезлюдел. Специальный приказ от 1 сентября 1943 года гласил: «Каждое лицо из гражданского населения, обнаруженное на территории города, будет расстреляно».
После освобождения было установлено, что около 7000 жителей Новороссийска были замучены в застенках гестапо, более 32000 угнаны в Германию. Таков был один из результатов кровавой деятельности зондеркоманды СС «10-а» оберштурмбаннфюрера Кристмана, которая действовала в тылу группы Клейста. То же было и в других городах. Чрезвычайная комиссия по установлению и расследованию нацистских злодеяний отмечала в своем акте, что в Краснодаре за время оккупации было замучено и расстреляно свыше 13000 мирных жителей, разрушено более 420 крупных зданий, вывезены все фонды библиотек и научных учреждений. В Майкопе было уничтожено 147 мирных жителей, в Тихорецке — более 400, в станице Белореченской — 272, в Белореченском районе — 429 человек. Палачи из зондеркоманды «10-а» только в душегубках уничтожили 6700 человек, а в городе Ейске закопали живыми 214 малышей-детдомовцев в возрасте от 4 до 7 лет[77].
Чем неотвратимее становился уход с Кубани, тем более зловещей становилась оккупационная практика вермахта. Поистине страшной стала судьба советских военнопленных. В акте, составленном после освобождения станицы Белореченской, засвидетельствовано:
«26 января 1943 года на железнодорожной станции Белореченская в двух запертых на замки вагонах сожгли 80 человек раненых военнопленных красноармейцев. 28 января 1943 г. на северо-запад за станцией Белореченской, на расстоянии 2 километров от станицы, в деревянном амбаре второй бригады колхоза «Красный огородник» сожгли 39 человек привезенных на двух автомашинах военнопленных красноармейцев... По дороге из станицы Белореченской до села Вечного пристрелено 62 военнопленных красноармейца и по дороге из хутора Кубанского до станицы Белореченской немецко- фашистскими захватчиками пристрелено 26 военнопленных красноармейцев, а всего замучено и пристрелено по этим дорогам немецко-фашистскими захватчиками 88 военнопленных красноармейцев». И это лишь у одной станицы!
Вот почему особенно зловещий смысл имеют документы 17-й армии, в которых сменивший Руоффа на посту командующего генерал саперных войск Енеке развивал планы обороны Кубанского плацдарма вплоть до зимы 1943/44 года. 30 июля 1943 года Енеке писал: «Армия в состоянии успешно оборонять нынешнюю хорошо оборудованную позицию на Кубанском плацдарме против дальнейших атак русских, если последние будут держаться в теперешних ограниченных пределах». Для усиления обороны на зиму он просил минимум две дивизии[78]. Тот же расчет «на зиму» Енеке повторил в докладе от 18 августа 1943 года, причем выражал готовность предпринять контрнаступление в двух районах — у Неберджаевской и на плацдарме, т. е. на Малой земле. Иными словами, режим оккупации, грабежа и убийств гитлеровское командование собиралось продлить на долгие месяцы.
Но это был всего лишь очередной план без учета реальной расстановки сил. После краха «Цитадели» вермахт стал перед неотвратимой необходимостью отхода. Что это означало для Кубанского плацдарма? Если в июле 1943 года 6-я армия (соседняя с 17-й) еще оборонялась на реке Миус у Таганрога и обе армии разделяло лишь Азовское море, то вскоре советские войска отбросили 6-ю армию к Днепропетровску, Запорожью и практически к Крыму. Разрыв между 6-й и 17-й армиями стал колоссальным. Неудивительно, что тот же Енеке начал поспешно обдумывать иные планы. Он предлагал совсем уйти с Кубани или на так называемую «малую Готскую позицию» у Темрюка. Клейст ответил, что уходить ни в коем случае нельзя. «Удерживать Тамань, чтобы обеспечить Крым», — таково было его мнение.
Но события развернулись иначе, чем хотелось гитлеровским генералам. В августе Южный и Юго-Западный фронты снова начали теснить войска Манштейна: Енеке пришлось отдать ему 13-ю танковую дивизию. А 14 августа Клейсту сообщили из генштаба, что Гитлер решил оставить Кубанский плацдарм — скоро, мол, придет письменный приказ...
Тут начался очередной трагикомический спектакль: генштаб настаивал на том, чтобы отвести войска Енеке, пока не поздно, Гитлер же цеплялся за любую «соломинку», лишь бы не расстаться с плацдармом, на который он возлагал столь большие надежды. 14 августа в журнале боевых действий ОКВ было зафиксировано, что в ответ на предложение об отступлении с Кубани Гитлер возразил, что «отход, видимо, не останется без политического воздействия на союзников и на нейтральные государства Черного моря». В тот же день, 14 августа, Гитлер заявил, что отход будет отложен. Но тут пришло донесение, что советские войска прорвались на реке Миус. Манштейн бомбардировал ставку паническими сообщениями. В ставку был вызван фельдмаршал фон Клейст. В этих условиях Клейст и Енеке решили подготовиться к любым вариантам. Так родились два военных документа, опять-таки носившие древнегерманские имена: «Кримгильда» и «Брунгильда».

«Кримгильда» и «Брунгильда»


Сколько их было в истории нацистской агрессии, этих тщательно разработанных планов! От плана «Барбаросса», в котором был изложен замысел нападения на Советский Союз, и до десятков оперативных планов вермахта в годы войны. Здесь и «Тайфун» (взятие Москвы), и «Цитадель» (Курская дуга) и многие, многие другие. Знакомясь с ними, диву даешься педантичному стремлению составителей систематично предусмотреть буквально все. Скажем, еще не началась война, а уже было намечено, сколько дивизий надо оставить для оккупации Советского Союза после победы вермахта. Сколько? 56. Не 55, не 60, а именно 56!
Замечу: это характерно не только для нацистских агрессоров. Недавно стал известен разработанный в 1949 году под руководством Объединенного комитета начальников штабов США план «Дропшот» — план войны против СССР. В нем тоже есть раздел о будущей оккупации Советского Союза — на этот раз войсками НАТО. Названа и цифра: для оккупации понадобятся 28 дивизий. Не 25 и не 30, а точным счетом 28!
Мы знаем цену этому «точному счету». В нем точно только одно: злобная ненависть ко всему передовому в мире, коммунизму, к советскому народу. Но разве не известно, что ожидает тех, кто решается пренебречь здравым смыслом!
Те два плана, о которых сейчас пойдет речь, носили куда более ограниченный характер. Они касались лишь одного участка фронта, но в них отразилось все то же: стремление предусмотреть все, что только можно. Все, кроме...
Документ от 18 августа 1943 года за № 60/43 под заголовком «Операция «Кримгильда» — план отхода с позиции «Готенкопф» начинался так:
«Общая обстановка может при некоторых обстоятельствах сделать необходимым отход с позиции «Готенкопф». Отступление не должно застать командование врасплох и подлежит разработке в штабах 17-й армии, командующего войсками в Крыму, командующего Керченским проливом, «адмирала Черного моря» и 4-го воздушного флота.
...При проведении отхода надо различать:
а) планомерный отход и
б) спешную эвакуацию.
Для планомерного отхода необходим период длительностью 12 недель...
...С пешная эвакуация должна проводиться за 38 дней. Так как за это время невозможно вывезти ценное оборудование и склады, то придется вывезти в Крым только войска и их боевое вооружение. Все ценное для противника надо разрушить».
Далее в 6 пунктах и 8 подпунктах предусматривались сроки, порядок эвакуации, маршруты, компетенция отдельных органов и так далее.
Спешная эвакуация — план «Брунгильда» — также была расписана по пунктам и параграфам.
Не надо обманываться канцелярской бесстрастностью этих параграфов и пунктов: как «Кримгильда», так и «Брунгильда» должны были принести Кубани и Тамани чудовищные бедствия. В специальной директиве Гитлера говорилось:
«Я придаю особенное значение следующему:
1. Отступление
а) В руки противника не должно попадать никакого оружия, никаких запасов и никаких материалов.
б) Все военные и хозяйственные запасы, оружие и материалы должны планомерно вывозиться.
в) Все гражданское население должно быть вывезено в Крым.
г) Все прочие запасы области, как-то: перевозочные средства, скот и всякого рода суда и т. п. должны быть отведены в Крым.
Новый сев не проводить.
2. Разрушения при отступлении
а) Все полезные противнику сооружения, места расквартирования, дороги, искусственные сооружения, плотины и т. д. должны непременно разрушаться.
б) Все железные и шоссейные дороги должны быть сняты или без остатков разрушены.
в) Все возведенные бревенчатые гати должны приводиться в негодность и уничтожаться.
г) Находящиеся на Кубанском плацдарме сооружения для добычи нефти должны быть полностью уничтожены.
д) Новороссийский порт должен быть так разрушен и заражен, чтобы он долгое время не мог быть использован русским флотом.
е) К разрушению относится также минирование местности.
ж) Противник должен получить совершенно негодную на долгое время, незаселенную, пустынную землю, где в течение месяцев будут происходить взрывы мин».
...2 сентября 1943 года Гитлер, получив сводки о новых советских ударах, совещается с Антонеску. В 16.15 из генштаба звонят в штаб Клейста: решение об эвакуации Кубанского плацдарма принято. Начинать немедля! 3 сентября соответствующий приказ (№ 60/43) отдается по войскам фон Клейста: «Фюрер и верховный главнокомандующий вооруженными силами отдал приказ о планомерном отходе с Кубанского плацдарма». Здесь же содержались все необходимые уточнения, в том числе такие:
«...2) Для разрушения гаваней Новороссийск, Анапа и Темрюк начальник инженерных войск группы армий выделяет специально сформированные подрывные команды и передает их в распоряжение начальника инженерных войск армии.
з) Армия получает 450 тонн взрывчатки. Предполагается увеличение этого количества»[79].
В другом приказе (от 5 сентября 1943 года) говорилось: «...фюрер в своем приказе обратил особое внимание на разрушение Новороссийского порта»[80].
Однако эта стройная «канцелярско-подрывная работа» была прервана: снова рушится фронт соседней группы Манштейна, наносится удар и по фронту 17-й армии. 8 сентября Клейста срочно вызывают в Запорожье к Манштейну. Сюда, ко всеобщему удивлению, неожиданно прилетел из своей ставки Гитлер. Он вынужден издать приказ о немедленном отступлении войск Манштейна с Миуса на Днепр. Журнал боевых действий гласит: «...Решено, что в связи с этим приказ на планомерный отход 17-й армии с Кубанского плацдарма изменяется на спешную эвакуацию»[81].
Вот и конец «Кримгильды» — конец без начала! А 10 сентября из штаба 17-й армии приходит донесение:
«Русские высадились в Новороссийске».

Наступление... После апрельских боев этим словом жила вся армия от солдата до командующего.

Л. И. БРЕЖНЕВ.





Глава VII. КРАСНЫЙ ФЛАГ НАД НОВОРОССИЙСКОМ


Часы войны идут по-разному: то невероятно спешат, то движутся безмерно медленно. Наверное, для солдат Малой земли летом 1943 года время тянулось медленно. Ведь всюду фронты пришли в движение! Ждали своего срока наступления и на Малой земле.
В летние месяцы армии Северо-Кавказского фронта неоднократно предпринимали попытки прорвать оборону противника. Бои завязывались, шли с невероятным ожесточением. Но, взяв одну высоту, советские войска останавливались перед другой. Сопротивление 17-й армии, опиравшейся на мощную «Готскую позицию», сломить не удавалось.
Тем не менее в штабах Клейста и Енеке понимали: скоро удар будет нанесен и по Кубанской группировке. Но где? Как свидетельствует уже упоминавшийся Форстмайер, при оценке советских намерений немецкое командование колебалось между тремя возможностями: ожидали удар либо в центре «Готской позиции», т. е. в районе станицы Крымской, либо с севера, например, десант на Азовском море и в Керченском проливе, наконец, десант в Новороссийске.
Сначала немецкие разведчики отвергли «северный вариант». По их оценкам, у советского флота не было сил для крупной морской операции. Лишь «на всякий случай» были установлены специальные наблюдательные посты в Анапе и на мысе Такул. Затем был отвергнут «южный вариант». Полагали, что советские войска не рискнут ворваться в Цемесскую бухту, где установлены многочисленные заграждения и металлическая сетка в узком проходе между двумя молами. Оставался «центральный вариант». Фельдмаршал Клейст докладывал в генштаб 26 августа, что, как он считает, вскоре предстоит «крупное наступление с нанесением главного удара по обе стороны станицы Крымская».
В последующие дни разноречия по поводу намерений советского командования усилились. Авиаразведка донесла о концентрации советских кораблей в Геленджике. Подготовка десанта? В то же время поступили разведывательные донесения о переброске некоторых частей Северо-Кавказского фронта на север, на фронт у Азовского моря. В разведотделе Клейста предположили, что подготовка к десанту — всего лишь маскировка сухопутного удара.
Форстмайер подтверждает, что в начале сентября 1943 года у командования группы армий «А», 17-й армии и 5-го корпуса не было точного представления о возможных действиях советских войск. Одно время усилились подозрения о морском десанте в Новороссийске, Анапе и даже о воздушном десанте в районе Южная Озерейка — Глебовка. Но когда 5 сентября начальник штаба 17-й армии стал обсуждать подготовительные меры с начальником штаба группы армий «А», тот сказал: «Мы согласны с вашей оценкой. Изменение положения противника маловероятно, так как русские все силы тянут наверх» (т. е. на северный фланг. — Л. Б.).
Впоследствии, когда удар был нанесен не на севере, как ожидалось, а на юге, начальник разведки штаба 5-го армейского корпуса с сожалением констатировал: «Дело было вовсе не так, будто между 29.8 и 10.9 положение значительно изменилось. В принципе ни штаб армии, ни штаб группы армий не соглашались с нашей оценкой, а именно с тем, что вскоре начнется наступление... Когда наступления все не было и не было и воцарилась удивительная тишина, то высшие начальники почти триумфально заявляли: «Ага, мы ведь всегда об этом говорили. Вы поддались на дезинформацию противника!»
8 сентября начальник оперативного отдела группы армий «А» полковник фон Ледебур заявил в разговоре со штабом 17-й армии, что группа «на основе оценки общей обстановки не ожидает ни наступления, ни десанта». Когда же Ледебур потребовал от армии поскорее послать части на спасение терпящей катастрофу на Левобережной Украине группы армий «Юг», начальник штаба армии ответил: «И мы не ожидаем крупного наступления». Более того, 7 сентября штаб 17-й армии констатировал: «Появление перед фронтом группы армий «Юг» двух дивизий противника, ранее отмеченных перед нами, дает основание предполагать, что противник снимает значительные силы с Кубанского плацдарма и отныне не будет предпринимать здесь крупных наступательных действий».
Это была очередная, хотя и не последняя ошибка. Замысел советской стороны как раз в том и состоял, чтобы ввести противника в заблуждение! Предугадав, что Енеке будет, вероятнее всего, ждать удара у Крымской, командующий 18-й армией генерал Леселидзе предложил смелый план: не брать «одну сопку за другой», а нанести удар в Новороссийске.
— Ключ к взятию Тамани и Крыма не на этих сопках, а во взятии Новороссийска, — сказал он.
Обсуждая этот план, советское командование учитывало и такое обстоятельство: советские войска обычно предпочитали не брать в лоб крупные узлы сопротивления, а обходить их. Зная об этом, противник посчитает, что то же будет и с Новороссийском...
План операции предусматривал три удара: один — в Цемесской бухте, по ее восточному берегу, другой — с Малой земли, третий — с моря, прямо по Цемесской бухте, по Новороссийскому порту.
И этот план не был разгадан врагом.

Высадка в Новороссийске


Много лет спустя генерал Енеке, потерпевший поражение под Новороссийском, хвастливо заявил в вестнике реваншистских солдатских союзов, что, мол, знал о предстоящей высадке советского десанта и все предусмотрел...
Куда ближе к действительности воспоминания солдата 4-й горнострелковой дивизии Вольфганга Менделя: «Когда мы с высоты 300 метров наблюдали за бухтой и городом Новороссийском и высматривали тонкие линии молов, защищавших внутреннюю часть гавани от весенних штормов, то нам казалось невероятным, что противник может атаковать с моря и прорваться через узкий проход между молами. И все-таки Советы прорвались! В половине второго ночи они открыли неслыханный доселе артиллерийский огонь из тысячи стволов. С особой силой он обрушился на причал подводных лодок, на район холодильника, на элеваторную пристань. Русские действительно прорвались через проход, считавшийся недоступным».
Десант в Новороссийске «по своему замыслу и осуществлению явился выдающейся военной операцией», — писал впоследствии Форстмайер. В частности, как отмечает западногерманский историк, советские войска сумели воспрепятствовать полному разрушению гавани и порта. Форстмайер пишет, что удался и другой замысел советского командования — пробиться с восточного берега Цемесской бухты через восточную часть города к поселку Мефодиевскому.
По журналам боевых действий соединений вермахта, оборонявшихся в Новороссийске, можно судить, как настойчиво требовало высшее командование не сдавать город. Что же касается развития событий, то генералы вермахта оценивали их по испытанному стандарту. Так, утром 10 сентября 17-я армия доложила в группу армий о высадке первого советского десанта и сообщила, что «высадка дальнейших десантов была сорвана огнем нашей артиллерии...». К вечеру начальник штаба армии заверял, что «до наступления темноты должна быть создана безупречная оборона». Со своей стороны командир 5-го армейского корпуса — теперь уже не Ветцель, а генерал Альмендингер — выразил надежду, «что после подхода резервов положение будет восстановлено».
Это было очередное самообольщение. Через пять дней штаб 17-й армии отмечал: «Наступление противника на Новороссийск оказалось гораздо более крупной операцией, чем это предполагалось в момент десанта»[82].
Командование группы армий «А» принимало экстренные меры. Фельдмаршал Клейст 10 сентября отдал приказ «еще сегодня уничтожить» высадившиеся части. Когда же это оказалось невозможным, в Новороссийск пошли подкрепления. Клейст обратился к флотскому начальству с просьбой войти в гавань и заминировать ее, дабы сделать невозможным дальнейшую высадку советских войск. Однако «адмирал Черного моря» ответил отказом; он боялся входить в бухту, ибо не хотел терять свои корабли.
Борьба шла за каждый дом, даже этаж — ведь долгие месяцы оккупации превратили Новороссийск в настоящий укрепленный район. Ожесточение боев можно понять: от удержания города 5-м немецким корпусом зависела судьба армии Енеке, судьба операции «Брунгильда». И вот 11 сентября начальник штаба 17-й армии услышал из штаба Клейста такое заключение:
«Наверное, не удастся выбросить русских из Новороссийска».
Что верно, то верно!
...В работах военных историков, воспоминаниях участников боев подробно рассказывается о боях 10 — 15 сентября 1943 года в Новороссийске. Что касается некоторых западногерманских авторов, то они, следуя за версией генерала Енеке, пытаются утверждать, что, мол, Новороссийск был сдан гитлеровцами, а не взят советскими войсками. Любопытный свет на эти утверждения проливает журнал боевых действий группы армий «А». 15 сентября, когда зашла речь о том, что пора осуществлять первый этап «Брунгильды», выяснилось, что практически Новороссийск уже в руках советских войск и войска 17-й армии уже выбиты из города. Так, 17-я армия докладывала: когда было решено начинать отход, то «в Новороссийске речь шла фактически лишь об отводе остатков одного саперного батальона численностью 40 человек». Действительно, к вечеру 15 сентября войска 18-й армии уже выбили противника с ключевых позиций. На следующий день над Новороссийском взвился красный флаг, а Москва салютовала его освободителям.
Поражение под Новороссийском чуть ли не поныне кое-кому не дает покоя. Так, в вышедшей в 1958 году в Мюнхене монографии Ю. Майстера утверждалось даже, будто советский десант «не смог проникнуть в гавань» и оборонявшие город части «добились успеха». Оказывается, можно называть «успехом» действия 17-й немецкой армии, в результате которых она была выбита из Новороссийска и вынуждена эвакуироваться в Крым, где через несколько месяцев она была окончательно разгромлена. Нет, переписать историю войны нельзя, а выиграть проигранное сражение — тем более.
* * *
...На экране аппарата для просмотра архивных микрофильмов появляется сводка ОКВ за 16 сентября 1943 года. Сделав последнюю выписку, можно зажечь свет. Вот и ушли во тьму зловещие документы вермахта.
Эти документы и сегодня говорят о многом. Это своеобразный комментарий к боям на Малой земле, который надо читать «с обратным знаком». Когда в нем злоба и страх — это значит, что советские воины побеждают. Когда в нем угрозы и бессильная ярость — это значит, что вермахт терпит поражение. Но и такие свидетельства очень важны. Недаром великий русский поэт говорил, что можно слышать
...звуки одобренья
Не в сладком ропоте хвалы,
А в диких криках озлобленья.
Под Новороссийском врагу, вторгшемуся в Советскую страну, был дан суровый урок — и это был не последний урок. За провалом операции «Нептун» последовали другие провалы вермахта. Советские воины изгнали агрессора с родной земли и освободили Европу от нацистского ига, Пришла долгожданная Победа.
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К южной окраине Новороссийска примыкает этот мыс, вошедший в историю Великой Отечественной войны. Его омывают воды Черного моря, над ним поднимается поросшая густым лесом гора Мысхако, прозванная «Колдуном». Снимок был сделан в дни, когда смертельная опасность нависла над городом. 
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Вот он, необыкновенный памятник одному из подвигов: остов товарного вагона. Он стоит на рубеже, на котором в сентябре 1942 года было задержано продвижение дивизий фон Клей ста к Туапсе и Сухуми. 
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Долго и тщательно готовился десант, который вошел в историю Великой Отечественной войны. Этих людей назовут куниковцами, по имени их командира - майора Цезаря Куникова, который смотрит на нас с фотографии, сделанной за несколько дней до его героической гибели. 
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Десант советских войск врагу не удалось ликвидировать ни в феврале 1943 года, ни позже. Начались суровые малоземельские будни. В окопах держали оборону морение пехотинцы. В здании радиостанции (снимок внизу справа) разместился один из штабов. А на «Большой земле» готовилось к погрузив новое пополнение. 
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Опасен был путь к Малой земле. Но, невзирая на это, не раз бывал здесь начальник политотдела 18-й армии полковник Л. И. Брежнев (на снимке третий справа). В один из весенних дней 1943 года он посетил командный пункт генерала А. Гречкина (в центре). 
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Тщательно готовилась операция «Нептун», что подтверждают сохранившиеся в архивах нарты и схемы. Но Малая земля была готова к обороне. На снимке: командный состав 255-й краснознаменной бригады морской пехоты готовится н выполнению боевого задания. 
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Все силы - на выполнение приказа командования! Из фотохроники Малой земли. На снимке слева - начальник политотдела 255-й бригады подполковник М. К. Видов проводит беседу с агитаторами. На снимке справа - генералы И. Е. Петров, Н. Н. Леселидзе и адмирал Л. А. Владимирский у бойцов. 
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После боев лучшим из лучших вручали ордена - не в зале заседаний, а совсем недалеко от переднего края, в перерыве между боями. Этот снимок был сделан после апрельских боев 1943 года. Вместе с бойцами - начальник политотдела армии Л. И. Брежнев. Посмотрите на эти чудесные лица - вдохновенные лица людей, совершавших каждодневные подвиги. 
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Снайпер Лиза Миронова. 
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На 9-м километре Сухумского шоссе и сейчас можно посетить командный пункт, врытый глубоко в землю. Здесь все сохранено так, как было в годы войны. Полевые телефоны, лампа «молния», котелок, автомат... 
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Боевые будни Малой земли: саперы за работой. 
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Прибыло подкрепление. 
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Скоро, скоро освобождение Новороссийска! Помчатся катера охотники, бросятся в бой десантники. Их цель - сорвать отданный в августе 1943 года злодейский приказ Гитлера о превращении Кубани в «выжженную землю». 
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Свято чтут в Новороссийске память о подвиге Малой земли. Один из памятников называется «Взрыв». Он напоминает, что на каждого малоземельца пришлось 1260 килограммов смертоносного металла. 
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У мемориала - почетная пионерская вахта, а у могилы Ц. Куникова склоняют свои головы все, кто посещает город-герой. На снимке - писатель К. М. Симонов в почетном карауле. 
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Вот он, город-герой, сегодня. На набережной - памятник Неизвестному матросу. В торжественные дни собираются ветераны Малой земли. Среди них -Леонид Ильич Брежнев. 
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Эти снимки не нуждаются в комментариях. Прошлое, настоящее и будущее - все в них вместе. 
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Мир тебе, Новороссийск! Во имя счастья этих молодых граждан Советской страны был совершен подвиг на Малой земле. 







Спасибо, что скачали книгу в бесплатной электронной библиотеке BooksCafe.Net
Оставить отзыв о книге
Все книги автора



Примечания




1


Эти и приводимые далее высказывания Гитлера зафиксированы в стенографических записях оперативных совещаний, изданных после войны в ФРГ.



2


План бомбежки Свердловска Гитлер вынашивал давно и, по  свидетельству бывшего министра вооружений Шпеера, намеревался  осуществить его в мае — июне 1943 года.


3


Заметим, что Гитлер бесстыдно лгал даже своим ближайшим  сообщникам; На самом деле именно он до последней минуты не хотел отводить войска Клейста с Кавказа.


4


Военный советник Гитлера, начальник штаба оперативного  руководства верховного главнокомандования, генерал-полковник.


5


Дневник Энгеля был издан в ФРГ в 1976 г.


6


Журнал боевых действий группы армий «А». 21.1.1943. Журнал, как и другие документы группы армий «А», 17-й армии и ее соединений,  хранится в Национальном архиве США и Федеральном архиве ФРГ. Автору удалось получить их копни или соответствующие микрофильмы


7


Позицией «Готенкопф» называлась линия обороны на Кубани.


8


Из архива Института современной истории (Мюнхен).


9


Журнал боевых действий ОКВ был издан в ФРГ в четырех томах после окончания войны. Это замечание Варлимонта содержится во 2-м  полутоме 2-го тома.


10


Генерал Енеке, сменив Руоффа, командовал 17-й армией с лета 1943 года. Шпеер приезжал на Кубань в июне 1943 года.


11


Архив мюнхенского Института современной истории. Заукель —  «генеральный уполномоченный по вопросам рабочей силы» — являлся  главным организатором угона рабочих из всех оккупированных стран Европы. Повешен по приговору Нюрнбергского военного трибунала.


12


Архив мюнхенского Института современной истории.


13


Журнал боевых действий группы армий «А». 15.2.1943.


14


Архив мюнхенского Института современной истории.


15


Я сперва был склонен думать, что в текст журнала боевых действий 17-й армии вкралась опечатка и речь шла о 1943 годе. Однако текст  записей заверен начальником штаба армии и неправдоподобие следует отнести за счет иллюзий гитлеровской ставки.


16


Из архива Иодля, находящегося в распоряжении английского историка Д. Ирвинга.


17


Этот рассказ содержится в книге военного публициста и историка П. Карелля «Выжженная земля», опубликованной в Западном Берлине.


18


Журнал боевых действий группы армий «А». 7.1.1943.


19


Там же. 13.1.1943.


20


Доклад штаба 73-й пехотной дивизии, составленный на рассвете А февраля 1943 года.


21


Журнал боевых действий 17-й армии. 4.2.1943.


22


Журнал боевых действий группы армий «А». 4.2.1943.


23


Там же.


24


Журнал боевых действий ОКВ. 4.2.1943.


25


Журнал боевых действий 17-й армии. 5.2.1943.


26


Журнал боевых действий группы армий «А» 5.2.1943. Впоследствии трибунал оправдал этого офицера, так как он сумел доказать, что орудия не попали в руки десанта. Но и это не соответствовало действительности: куниковцы при высадке захватили 9 орудий, в том числе зенитки, и  повернули их против немцев!


27


Журнал боевых действий 17-й армии. 7.2.1943.


28


Журнал боевых действий группы армий «А». 2 и 6.2.1943.


29


Журнал боевых действий 17-й армии. 7.2.1943.


30


Журнал боевых действий группы армий сА». 9.2.1943.


31


Журнал боевых действий 17-й армии. 7.2.1943.


32


Журнал боевых действий группы армий «А». 27.1.1943. 


33


Документ хранится в Центральном архиве ГДР в Потсдаме.


34


Один из этих офицеров впоследствии писал в своих мемуарах:  «Гитлер поразил меня. А еще до него меня поразил немецкий военный дух. Когда Роммель начал наступление в западной пустыне, очищая ее от  англичан, он одновременно начал завоевывать и мое сердце». Автор мемуаров посылал Роммелю аэрофотоснимки английских военных объектов и даже составил проект договора о сотрудничестве. Имя этого офицера — Анвар Садат.


35


Журнал боевых действий группы армий «А». 20.3.1943.


36


Там же. 15.3.1943.


37


Там же. 16.3.1943.


38


Журнал боевых действий группы армий «А». 28.3.1943.


39


Там же. 29.3.1943.


40


Журнал боевых действий группы армий сА». 29.3.1943.


41


Там же.


42


Журнал боевых действий группы армий «А». 2.4.1943.


43


Приложение к журналу боевых действий 125-й пехотной дивизии.


44


Сопки горы Мысхако в немецких документах именовались: 1-я — «Сахарная голова>, 2-я — «Столовая гора», 3-я — «Мысхако», 4-я —  «Русское ребро», 5-я — «Пирамидальная» или «Чертова гора».


45


Высота севернее совхоза.


46


Высоты северо-восточнее поселка Мысхако.


47


Название хутора.


48


Карта от 2.4.1943, приложение к приказу № 71/43 по 125-й дивизии.


49


Журнал боевых действий 17-й армии. 17.4.1943.


50


Журнал боевых действий группы армий «А». 15.4.1943.


51


Журнал боевых действий ОКВ. 17.4.1943.


52


Журнал боевых действий группы армий «А». 17.4.1943.


53


Журнал боевых действий 17-й армии. 17.4.1943. Кортен — командир 1-го авиакорпуса.


54


Дело штаба 17-й армии, запись беседы от 17.4.1943, завизированная Руоффом.


55


Вторая сопка «Колдуна». В действительности она осталась в руках 107-й бригады.


56


Журнал боевых действий 17-й армии. 18.4.1943.


57


Журнал боевых действий штаба садмирала Черного моря». 19.4.1943.


58


Журнал боевых действий 17-й армии. 18.4.1943.


59


Журнал боевых действий 5-го корпуса. 18.4.1943.


60


3-я румынская дивизия была переброшена с участка соседнего корпуса.


61


Журнал боевых действий ОКВ. 12.4.1943. «Чертовой горой» здесь именуется пятая сопка горы Мысхако.


62


Запись начальника штаба 17-й армии за № 1873.


63


Журнал боевых действий 17-й армии. 20.4.1943.


64


Журнал боевых действий группы армий «А». 20.4.1943.


65


Журнал боевых действий 17-й армии. 20.4.1943.


66


Г. К. Жуков. Воспоминания н размышления. М., 1970, стр. 464.


67


Н. Г. Кузнецов. Курсом к победе. М., 1975, стр. 279—280.


68


С. М. Штеменко. Генеральный штаб в годы войны. М., 1968, стр. 85.


69


Журнал боевых действий ОКВ. 22.4.1943.


70


Журнал боевых действий группы армий «А». 24.4.1943.


71


Доклад 1-го авиакорпуса от 27.4.1943.


72


Доклад Руоффа от 30.4.1943.


73


В действительности Клейст, как нам известно, выделил на операцию даже не три, а два дня.


74


Г. К. Жуков. Воспоминания и размышления, стр. 468—469.


75


А. М. Василевский. Дело всей жизни. М., 1978, стр. 319.


76


Так в тексте. Стенограф не смог правильно воспроизвести название «Мысхако».


77


К. Кристман живет сейчас в Мюнхене. Дело, возбужденное против него, было прекращено прокуратурой.


78


Доклад командующего 17-й армией от 30.7.1943.


79


Журнал боевых действий группы армий «А». 3.9.1943.


80


Там же, 5.9.1943.


81


Журнал боевых действий группы армий «А». 8.9.1943.


82


Журнал боевых действий 17-й армии. 16.9.1943.
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